
GABRIEL 
IBARRA
LA VISITA 
DE ALFARO 
A JALISCO

JOSÉ MODESTO 
BARROS:
GRAN EXPLOSIÓN 
EN EL USO 
DE LA IA

DANIEL EMILIO 
PACHECO
EL MUNDIAL Y EL 
COLAPSO DE HÍDRICO 
EN GUADALAJARA

ÓSCAR ÁBREGO
EL SIAPA Y EL 
NAUFRAGIO
DEL TITANIC 
NARANJA

ARMANDO 
MORQUECHO
AGENDA DE 
LIKES, NO DE 
CAUSAS

Director Gabriel Ibarra Bourjac

•Gabriel Ibarra Bourjac    •Esteban Trelles    •Robles Naya   •Gerardo Rico   •Pedro Vargas   •Alberto Gómez   •José  Modesto Barros Romo
 •Daniel Emilio Pacheco   •Miguel Anaya   •Armando Morquecho    •Jorge López Portillo   •Arturo Pérez Díaz OPINAN EN CONCIENCIA      

Semana del 21 al 27 de Julio 2025 / Guadalajara, Jalisco / Año 16 / No. 799/

MIGUEL Á. LANDEROS
MÉXICO DEBE 

CAMBIAR
ESTRATEGIA 
ANTE EEUU

DESACUERDOS 
ENTRE DIPUTADOS:
MORENA INSISTE EN 
“LA TÓMBOLA”PARA 
ELEGIR MAGISTRADOS 
EN JALISCO

CLEMENTE 
CASTAÑEDA:
CONFERENCIA:
“NO TENGO 
RECETA 
MÁGICA”

GUADALAJARA
BAJO EL AGUA
URGENTE UN PLAN METROPOLITANO
PARA ENFRENTAR COLAPSO HÍDRICO

JOSÉ PLASCENCIA:
EL SIAPA DEBE SER SOMETIDO A
UNA REINGENIERÍA INTEGRAL

FERNANDO GARZA:
URGE UN DIAGNÓSTICO URGENTE
PARA COMBATIR INUNDACIONES



[Semana del 18 al 24 de Abril] Guadalajara | SEMANARIO
3

CONCIENCIA PÚBLICA[Semana del 21 al 27 de Julio 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
2

[Semana del 21 al 27 de Julio 2025] Guadalajara | SEMANARIO

¿

Mientras los funcionarios pú-
blicos de Jalisco inflan el 
pecho, hacen cuentas alegres 
y se toman selfies bajo el fla-

mante reloj mundialista recién inaugurado 
en el Centro Histórico, el agua —la real, 
la que arrastra, ahoga y derrumba— sigue 
entrando sin permiso a las casas de miles 
de jaliscienses. Guadalajara, Zapopan, Tla-
quepaque, Tonalá: zonas donde los vecinos 
no cuentan los días hacia el Mundial, sino 
las lluvias, los deslaves y las muertes. Así 
está la ciudad que se venderá al mundo 
como sede de cuatro partidos de fútbol en 
2026.

Dicen que Jalisco está listo para recibir 
al turismo global, pero no para contener 
una tormenta. Que habrá luminarias de di-
seño europeo, pero no drenajes de tercera. 
Que viene la derrama económica… pero 
la única que ya conocen los vecinos de La 
Martinica es la del canal que, desbordado, 
les arrebató sus casas, sus coches, y —en 
el caso más trágico— la vida de un bebé 
de meses.

Los jaliscienses somos, dicen algunos 
con desparpajo, candil de la calle y oscu-
ridad de la casa. Pero esta vez, la frase no 
alcanza a cubrir la indignación: mientras 
Pablo Lemus y Verónica Delgadillo posan 
con la sonrisa de catálogo junto a emisarios 
de la FIFA, el agua sigue marcando líneas 
de lodo en las paredes de cientos de hoga-
res. Los mismos que no aparecen en las 
promociones del Airbnb oficial del Mun-
dial, pero que sí figuran en la lista de daños 

materiales, pérdidas humanas y negligencia 
institucional.

Nueve personas han muerto, seis de 
ellas por causas directas de las lluvias: ni-
ños, bebés, jóvenes, adultos mayores. ¿Y 
qué ha dicho el gobernador? ¿Qué pala-
bras ha ofrecido la presidenta municipal de 
Guadalajara? Nada. Ni un mensaje para las 
familias, ni un reconocimiento del fracaso 
institucional. Pero sí hubo tiempo para co-
rrer con Bora Milutinovic, dar las condo-
lencias a los dueños de emporios panifica-
dores y viajar para festejar su cumpleaños. 
Prioridades, le llaman.

A los muertos los calla el silencio ofi-
cial. A los vivos los quiere callar el ma-
quillaje urbano: 450 millones de pesos en 
luminarias, adoquines, árboles de ornato y 
banquetas impermeables. Todo para que las 
cámaras de la FIFA y los influencers inter-
nacionales se lleven la mejor postal. Aun-
que detrás de las cámaras, las filtraciones 

sigan brotando —literal y figuradamente— 
en cada rincón de la ciudad.

Y no es un fenómeno reciente. El tem-
poral de lluvias de 2025 es uno de los más 
letales de la última década, pero los pro-
blemas son estructurales. Las zonas donde 
ocurren las tragedias son las mismas que 
año con año padecen lo mismo: drenajes 
colapsados, canales olvidados, obras pos-
tergadas. Son las colonias que no están en 
el mapa de Airbnb, pero que sí aparecen en 
los expedientes de Protección Civil, y que 
volverán a inundarse, porque aquí la pre-
vención, políticamente, vale menos que una 
fotografía en redes sociales.

Mientras tanto, la especulación inmo-
biliaria avanza como deslave. La diputa-
da Mariana Casillas lo dijo sin rodeos: lo 
que se está gestando en Guadalajara es un 
modelo de ciudad como mercancía, donde 
la expulsión de sus habitantes forma parte 
del “desarrollo”. Ella misma presentó una 

iniciativa para regular el Airbnb y otra para 
tipificar la especulación inmobiliaria. Pero 
esas propuestas no figuran en la narrativa 
de éxito del gobierno estatal. En esa histo-
ria, los barrios no existen, solo los desarro-
llos de renta corta.

¿Y qué decir de la movilidad? Las lí-
neas del tren ligero no siguen el trazo de las 
necesidades populares, sino el de la plus-
valía. Tonalá sigue esperando una solución 
real a su movilidad, pero el proyecto que se 
presentó con bombo y platillo ante la presi-
denta Sheinbaum es la Línea 5: una com-
binación de autobús con nombre de tren 
que —otra vez— responde más a intereses 
inmobiliarios que a derechos ciudadanos.

El Mundial será, nos dicen, una vitrina 
para Jalisco. Y es cierto: mostrará al mun-
do lo que somos capaces de aparentar, pero 
también lo que no queremos que se vea. 
Será, en resumen, un espectáculo montado 
sobre ruinas invisibilizadas, sobre escom-
bros familiares, sobre tumbas sin nombre.

Y cuando ruede el balón en el estadio de 
las Chivas, los asistentes —tapatíos y turis-
tas por igual— deberían mirar más allá de 
la cancha. Porque fuera del estadio hay ca-
lles que se vuelven ríos, casas que se vienen 
abajo, y familias que, mientras los funcio-
narios brindan con champagne mundialista, 
todavía buscan a sus desaparecidos.

Y mientras eso ocurra, esta ciudad no 
será sede del futuro: será sede del olvido.

En X @DEPACHECOS 

GUADALAJARA BAJO EL AGUA
Y SOBRE LA ALFOMBRA ROJA DEL MUNDIAL

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco
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SEDE DEL OLVIDO

CRÓNICAS DE PACHECO

EL MUNDIAL SERÁ, NOS DICEN, UNA VITRINA PARA 
JALISCO. Y ES CIERTO: MOSTRARÁ AL MUNDO LO QUE 
SOMOS CAPACES DE APARENTAR, PERO TAMBIÉN LO 
QUE NO QUEREMOS QUE SE VEA. SERÁ, EN RESUMEN, 
UN ESPECTÁCULO MONTADO SOBRE RUINAS INVISI-
BILIZADAS, SOBRE ESCOMBROS FAMILIARES, SOBRE 

TUMBAS SIN NOMBRE.

La cuenta regresiva para el mundial está en marcha, las autoridades posan ante las cámaras mientras la ciudad se derrumba en el temporal de lluvias.
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A qué vino el ex gobernador Enrique 
Alfaro a Guadalajara después de siete 
meses de ausencia?

¿Terminó ya su auto retiro políti-
co? ¿Prepara su regreso a la actividad públi-
ca?

La foto que Alfaro subió a sus redes en la 
semana desayunando con su esposa Jovanna 
y su pequeña hija en la popular Menudería 
Chito en Providencia, no dejó de sorprender 
al mundo político, surgiendo las diversas es-
peculaciones sobre el motivo de su visita.

Y es que en forma simultánea el senador 
Clemente Castañeda el jueves se reunió con 
más de 500 integrantes de Movimiento Ciu-
dadano para hablar de la importancia de ser 
una verdadera alternativa de futuro para Mé-
xico, evento organizado por la coordinadora 
del partido naranja en Jalisco, Mirza Flores, 
dentro del programa que denomina jornadas 
de capacitación donde se conectan a través 
de zoom cerca de 500 regidores y funciona-
rios de ese organismo político. Antes Enri-
que Ibarra Pedroza había participado de ex-
positor en estas jornadas.

Clemente resaltó en su mensaje político 
que la tarea de Movimiento Ciudadano no 
es solo criticar al oficialismo, sino construir 
soluciones, formar liderazgos y prepararnos 
para gobernar.

Es significativa la reaparición también de 
Clemente, ya que había estado ausente de ser 
protagonista en eventos en Jalisco, después 
del triunfo de Pablo Lemus en las eleccio-
nes para gobernador y ha sido Mirza Flores 
quien lleva la estafeta de este partido que 
domina la política de Jalisco durante las úl-
timas dos elecciones para la gubernatura de 
Jalisco, así como en los principales gobier-
nos metropolitanos.

¿A QUÉ VINO ALFARO?
Volviendo con la visita de Alfaro abun-

dan las especulaciones en torno a qué vino. 
Recordemos que antes de que concluyera su 
sexenio de gobernador el fundador de Mo-
vimiento Ciudadano en Jalisco anunció que 
se retiraba de la política y que su siguiente 
proyecto de vida sería buscar convertirse en 
entrenador de futbol profesional y tomaría un 
curso  recibir el título de entrenador.

Obviamente que eso de que se retira de la 
política no es creíble, ya que un político pro-
fesional nunca se retira, podrá tener pausas, 
para luego retornar cuando las condiciones lo 
permitan.

Por redes sociales nos enteramos por el 
propio Alfaro que recientemente se había 

titulado como entrenador y se entiende que 
buscaría una oportunidad que le permita 
cumplir ese sueño.

Uno de los motivos para que Alfaro hicie-
ra su viaje a Guadalajara fue el cumpleaños 
de su esposa Jovanna que quería festejarse  
con su familia y su gente querida, lo que se-
guramente el político meditó sobre la conve-
niencia de  hacer esta visita, lo pudo incluso 
haberlo comentado con el gobernador Pablo 
Lemus, quien coincidentemente en esos días 
estuvo fuera de la ciudad para festejar a su 
vez su cumpleaños. 

Creo que a Alfaro con su visita la permite 
medir el agua a los camotes, ver las reaccio-
nes, cómo lo tratan en redes sociales, para en 
un futuro, decidir cuándo se regresa.

EL CASO DEL RANCHO IZAGUIRRE
Sin embargo, estos últimos siete meses no 

han sido tan tranquilos para el controvertido 
ex gobernador derivado de sucesos que se re-
gistraron durante su gobierno, en especial en 
materia de seguridad, los desaparecidos y del 
gran poder que alcanzó el crimen organizado 
durante su sexenio, convirtiéndose Jalisco en 
el nada honroso primer lugar nacional con 
miles de desaparecidos, con el descubrimien-
to de cientos de tumbas clandestinas donde 
se han localizado miles de partes desmem-
bradas de osamentas.

Allá por el mes de marzo seguramente el 
ex gobernador vivió semanas de incertidum-

bre, provocado por el descubrimiento en el 
rancho donde se identificó un centro de re-
clutamiento forzado y adiestramiento opera-
do por el crimen organizado.

Durante cerca de tres semanas se debatió 
si ese predio también fue campo de exter-
minio. El tema amenazaba con alcanzar di-
mensión global, ya que se comparaba con los 
campos de exterminio nazi y en esa vorágine 
se habló de que podría ser citado a declarar el 
ex gobernador Enrique Alfaro que permane-
cía en España.

Fue el propio fiscal general de la repú-
blica, Alejandro Gertz Manero, quien frenó 
esas especulaciones y precisó que se trató de 
un campo de adiestramiento operado por el 
crimen organizado, descartando la versión 
del campo de extermino que propagó el Co-
lectivo Guerreros Buscadores de Jalisco, ya 
que no tenían indicio de que hubiera hornos 
que tuvieran esa capacidad.

SE REGRESA A ESPAÑA
Alfaro se regresa a España, continuando 

con su año sabático -podría ser más tiempo-, 
pero ya dio el primer paso de lo que podría 
tener planeado en el futuro que es su regreso 
a Guadalajara.

Habría que ver si se dan cambios en la 
relación con el gobernador Pablo Lemus, 
esto es que pudiera registrarse un rompi-
miento, lo que no veo en el horizonte a corto 
plazo a pesar de que algunos quisieran que 
ya se diera ese desmarque.

Pablo Lemus, actual gobernador, parece 
estable por ahora, sin señales de ruptura a 
corto plazo, aunque algunos observadores 
desearían un distanciamiento que reconfigu-
re el equilibrio de poder dentro de MC. 

El tiempo será el juez definitivo de las 
intenciones de Alfaro y de cómo evolucio-
nará su vínculo con el partido y el gobierno 
estatal. Mientras tanto, Clemente Castañeda 
tendrá mayor protagonismo y Mirza Flores 
va consolidando su liderazgo en MC, prepa-
rando el terreno para los próximos retos elec-
torales. El tablero político jalisciense está en 
movimiento, y las jugadas de estos actores 
podrían redefinir el panorama en los próxi-
mos meses. 

¿Regresará Alfaro con un rol activo o su 
retiro será más prolongado? ¿Consolidará 
Clemente Castañeda su influencia o surgi-
rán nuevas figuras? Las respuestas están en 
el aire, pero lo cierto es que los juegos del 
poder en Jalisco están lejos de concluir.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

HABRÍA QUE VER SI SE DAN 
CAMBIOS EN LA RELACIÓN 
CON EL GOBERNADOR PA-
BLO LEMUS, ESTO ES QUE 
PUDIERA REGISTRARSE UN 
ROMPIMIENTO, LO QUE NO 
VEO EN EL HORIZONTE A 

CORTO PLAZO A PESAR DE 
QUE ALGUNOS QUISIERAN 

QUE YA SE DIERA ESE DES-
MARQUE.

LOS JUEGOS DEL PODER

EL REGRESO DE ALFARO 
Y EL PAPEL DE MC
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Divide y vencerás, dijo Julio César como fórmula bé-
lica, pero también política, para conservar el poder 
o acrecentarlo, en la antigua Roma. Acá, en México, 
pareciera que ese será el camino para disminuir la 

gran fuerza de MORENA.
Sin ser adivinos se puede advertir que hay un “fuego ami-

go” que se convirtió en una rosticería en la que se fríen pollos, 
gallinas, gallos y uno que otro guajolote.

El canto de los tritones culichis en EEUU, puede ser un de-
tonante para descubrir, o comprobar, los nexos que se sospecha 
tienen políticos (de todos los partidos y diferentes épocas) con 
los mafiosos de todos los cárteles.

Hoy es el ex gobernador de Tabasco y ex secretario de Go-
bernación, Adán Augusto López, el que está en boca de todos. 
Porque a su ex director de Seguridad Pública, Hernán Bermú-
dez Requena, de Tabasco, lo han denunciado y está prófugo 
(dicen que en Brasilia) por tener nexos con el grupo criminal 
La Barredora, que es algo así como una franquicia del CJNG.

Obviamente, como acontece hoy día, a medida que le “ras-
can” a la actuación de Bermúdez “Requemado” le encuentran 
más y más evidencias de sus ligas con la maña, que se apoderó, 
prácticamente, de Tabasco dejando- como siempre- una estela 
de violencia, asesinatos e impunidad.

Para echarle más tierra al ex director de Seguridad Pública 
prófugo, ha salido a la luz pública que cínicamente aseguraba 
y perjuraba que “no existía La Barredora”, de la que era el 
principal capo.

Según el Centro Nacional de Inteligencia (CNI) este grupo 
de facinerosos integrado por expolicías, delincuentes locales y 
otros sombríos personajes tenían como “chamba” extorsionar, 
secuestrar, traficar personas, huachicoleo y narcotráfico. Y res-
pondían al prófugo, cuando Adán Augusto López era goberna-
dor y luego secretario de Gobernación.

Resulta entonces muy extraño- con la lógica del Peje- 
que no conocieran las actividades delictuosas de Bermúdez. 
AMLO dijo (está en video) que “es imposible que el presidente 
de la república desconozca o no sepa o ignore todo lo que está 
ocurriendo en el país”.

El secretario de Gobernación, todavía, es uno de los funcio-
narios mejor informados del gabinete de cualquier presidente. 

De ahí las suspicacias del conglomerado periodístico, polí-
tico y social, sobre la insistencia de que “todo mundo” -de los 
de arriba- no supieran en manos de quién estaba la seguridad 
de Tabasco.

Para colmo Adán Augusto se escondió inmediatamente 
que se le puso ficha roja de Interpol a Hernán. Pareciera que 
el de la ficha era él. La presidente Sheinbaum tuvo que salir al 

quite en su conferencia matinal para asegurar que al senador 
Adán Augusto “no se le estaba investigando”. 

Con ese aval presidencial el hoy legislador, salió. Nadie le 
preguntó, pero él sacó sus videos e imágenes de sus innume-
rables logros en materia de Seguridad Pública cuando fue go-
bernador. ¿Se estaba curando en salud o defendiendo a Hernán 
Bermúdez? Porque esas estadísticas fueron cuando el indicia-
do era su secretario de Seguridad Pública.

¿Qué ocurrió para que se destapara una cloaca más de los 
actuales gobernantes? ¿Quién hizo enojar a quién? ¿Por qué 
hasta los militares asignados a la zona militar XXX salieron a 
denunciar las anomalías que tenían que soportarle al jefe de La 
Barredora en Tabasco? ¿Venderán al pobre Atlas a Veracruz?

Preguntas que surgen para entender cómo los grupos de 
MORENA se están atacando desde ahora para ser los ganones 
en las elecciones venideras, tanto intermedias como “la gran-
de”.

No pocos consideran que los “cantores” de Sinaloa han 
propiciado estos golpes entre morenistas; sin embargo, desde 
antes ya se tenían versiones de que “algo grande” pasaría en 
Tabasco. ¿Cómo se mueven las aguas en MORENA para que 
se estén dando estos golpes internos?

Adán Augusto no es cualquier funcionario o legislador. 
Fue el segundo hombre más poderoso del país. Fue precandi-
dato a la presidencia de la república y tuvo, quizá todavía ten-
ga, el favor y la predilección de Andrés Manuel López Obrador 
para que fuera su brazo derecho en la política interior del país y 
un negociador entre los diversos grupos del partido.

Así como la presidente dijo el fin de semana pasado que 
“no hay ninguna investigación” en contra de Adán Augusto, el 
timón puede dar un bandazo y reconsiderar para anunciar “que 
siempre sí” hay investigaciones sobre el actuar del aparecido 
Adán Augusto, en su faceta de gobernador de Tabasco, y como 
secretario de Gobernación. En política no hay nada absoluto, 
todo es relativo, como ya se ha asentado antes.

La reacción a esta acción no se hará esperar. ¿Será de igual 
magnitud y en sentido contrario? Seguramente. Es una ley fí-
sica, pero aplicable a las conductas o comportamientos de los 
seres humanos.

Las pugnas internas de MORENA no sólo afectan a ese 
partido. Repercuten en la vida política, económica y social de 
nuestro país. Observar los acontecimientos desde la barrera es 
natural y obligado. Se esperan otras noticias “bomba” que con-
firmarán las peleas que acontecen entre quienes buscan que su 
partido se perpetúe en el poder, con ellos a la cabeza, claro. 
Ya veremos, dijo José Feliciano, cómo acaban estas rencillas 
morenistas. 
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>En Voz Alta< >Cartón de Lí<

>Cierto o falso<

De visita

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ HERNÁNDEZ/
LÍDER DE LA CÁMARA DE SENADORES

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ HERNÁNDEZ/
LÍDER DE LA CÁMARA DE SENADORES

>ENRIQUE ALFARO/
Su primera visita a 
Gdl después de siete 
meses de ausencia.

>CLEMENTE 
CASTAÑEDA/
Sus reflexiones sobre el 
rumbo que debe tomar 
Movimiento Ciudadano.

La conferencia de Clemente

En redes, morenistas y antimorenistas chocan feroz-
mente por el líder del Senado, Adán Augusto López, vin-
culado a Hernán Bermúdez, su exsecretario de seguri-
dad en Tabasco, ahora acusado por el gobierno —bajo 
Javier May y “La Barredora”— de nexos criminales. 
La crítica lo compara con García Luna, escándalo de 
Calderón, pero defensores argumentan que, al no to-
carse a Calderón, Adán Augusto podría salir indemne. 
En la reunión del Consejo Nacional de Morena de este 
domingo, el líder cameral fue cobijado por la asamblea 
cerrando filas en torno suyo.

>ADÁN AUGUSTO LÓPEZ/
El Consejo Nacional de 
Morena lo cobija.

¿Coincidencias? Alfaro regresa a Guadalajara y Cle-
mente Castañeda ofrece una conferencia dirigida a la 
familia naranja jalisciense en la que pareciera querer 
asumir el liderazgo de Movimiento Ciudadano, apunta-
lando a Mirza Flores como dirigente estatal, después 
de haber permanecido con muy poca visibilidad local. 
La visita de Alfaro emocionó al emecismo, pero es sólo 
una visita para festejar el cumpleaños de su esposa 
Joanna. Pero no deja de ser una primera prueba para 
decidir cuándo regresa para salir del retiro de la políti-
ca que se auto impuso.

Fui gobernador de Tabasco desde el 1 de 
enero de 2019 hasta el 26 de agosto de 
2021, cuando el Presidente López Obrador 
me invitó a acompañarlo como Secretario de 
Gobernación”

“Durante mi gobierno enfrentamos grandes 
retos en materia de seguridad y logramos 
reducir sustancialmente la actividad 
delictiva” (adjunta gráfica). “Aunque no he 
sido requerido, estoy a la orden de cualquier 
autoridad que solicite mi presencia”.

La sorpresa en la semana fue la foto que subió Enri-
que Alfaro en su Facebook acompañado de su esposa 
e hija con el mensaje “En mi tierra. Con quienes amo. 
Echándome un menudo con Chito. Felicidades plena”. 
Alfaro desde hace poco más de seis meses, desde el 6 
de diciembre del pasado año al dejar su cargo como 
gobernador viajó a Madrid para tomar un curso y poder 
ser entrenador de futbol, mismo que ya concluyó. Al 
mismo tiempo en aquellas fechas anunció su retiro de 
la política. Alfaro viene sólo de vacaciones y regresará 
a Madrid donde carga pilas.

Protección a Adán Augusto

>Fuego cruzado<
Adán Augusto: como un mafioso apelas a la 
impunidad. No tienes valor para informar a la 
sociedad sobre tu gestión en Tabasco y como 
titular de la Secretaría de Gobernación que dio 
como resultado que protegieras a tu amigo 
Hernán Bermúdez. Es impresionante que no 
puedas hilar más de una frase”.

No somos iguales (…) Morena no protege a 
persona alguna, sea militante o no. (…) “Quien 
se desvíe de los principios del movimiento 
debe responder (…) Que sea la autoridad la 
que con pruebas, determine responsabilidad”.

MARCO LEVARIO TURCOTT/
DIRECTOR DE LA REVISTA ETCÉTERA

LUISA MARÍA ALCALDE/
PRESIDENTA NACIONAL DE MORENA

A propósito de la relación de Adán 
Augusto López con Hernán Bermúdez

Por | Miguel 
Anaya

EL REINO DEL 
ESPEJO ROTO

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi 
Íñiguez

Por |

>Cartón de Gallardo<

FUEGO AMIGO EN MORENA

Había una vez, en una tierra llamada Vitralia, 
un reino brillante construido sobre cristales. 
Las calles relucían con luz reflejada, y las to-
rres de palacio eran espejos altos donde todos 

podían ver, desde cualquier rincón, el rostro del trono.
La Reina Laya, astuta y de verbo afilado, había lle-

gado al poder tras prometer que nadie volvería a ser ca-
llado. Dijo: “Yo soy el pueblo y el pueblo tiene voz. La 
verdad no necesita maquillaje”.

Pero una vez sentada en el trono, algo cambió. Su re-
flejo, antes claro, empezó a deformarse. Un día, notó que 
un espejo, el más viejo del reino, mostraba cosas que ella 
no quería ver: arrugas en las decisiones, manchas en los 
decretos, grietas en la justicia.

Ese espejo tenía nombre: Don Vidrio, un viejo cro-
nista del reino, que cada semana narraba en voz alta lo 
que los demás solo murmuraban. La gente se reunía en 
la plaza a escuchar su columna: “La Esquirla del Es-
pejo”.

Una mañana, la reina ordenó: “Que se coloque un 
velo- No quebraremos el espejo, pero tampoco se lo per-
mitirá reflejar”.

Un juez del castillo cumplió la orden. Don Vidrio fue 
silenciado: no podía narrar sin permiso. Un Supervisor 
Real revisaría cada palabra antes de que saliera de su 
boca o de su tinta. Incluso en sus sueños, sentía que le 
corregían los pensamientos.

Al principio, muchos en Vitralia callaron. “No es 
para tanto”, decían. “Quizá exageraba.” Pero con el paso 
de los días, el reflejo del trono comenzó a desvanecerse. 
Sin el viejo espejo que mostraba lo incómodo, los demás 
se llenaron de bruma.

Los campesinos dejaron de saber qué pasaba en el 
castillo. Los comerciantes no entendían por qué subían 
los tributos. Los niños crecían sin historias que cuestio-
naran, solo escuchaban cuentos donde la reina siempre 
ganaba.

Y fue entonces cuando comenzó a desquebrajarse la 
ciudad. Sin verdad, los espejos se agrietaron desde aden-
tro y más de uno se rompió. Nadie sabía qué ocurría, 
pero todos lo sentían: la luz ya no rebotaba igual. Vitralia 
se volvió opaca, no por falta de cristal, sino por exceso 
de silencio.

Una noche, una niña pequeña —que nunca conoció 
la voz de Don Vidrio— halló en la plaza una hoja vieja 
de sus columnas. La leyó, la entendió, y la gritó. Y otros 
espejos, que también recordaban lo sucedido, comenza-
ron a reflejar de nuevo lo que veían.

Y así, en Vitralia, la historia del espejo prohibido 
empezó a resonar más allá del reino. En tierras vecinas, 
algunos monarcas aplaudieron la mordaza; unos pocos, 
en cambio, empezaron a preguntarse si no estaban repi-
tiendo el error.

Epílogo: Cuando el poder no refleja.
En el mundo real, la gobernadora Layda Sansores ha 

decidido cubrir con un velo judicial al periodista Jorge 
Luis González, aplicando medidas que prohíben su opi-
nión, imponen la censura, y coartan la libertad de ex-
presión de un periodista que por décadas ha sido crítico.

Frente a esta “ley mordaza”, la presidenta Claudia 
Sheinbaum, reconoció públicamente que se deben “evi-
tar los excesos”, abriendo así una brecha de sensatez en 
medio de la opacidad. Es un gesto importante, pero in-
suficiente.

Porque en democracia, no basta con reconocer que 
un espejo fue cubierto; hace falta destaparlo. Hace falta 
que el poder, si quiere ser legítimo, se atreva a verse re-
flejado incluso en los cristales que no lo adulan.

Y sobre todo, hace falta recordar que el silencio pue-
de durar un tiempo. Pero los espejos, cuando se rompen, 
cortan.

CONCIENCIA CON TEXTO
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El ingeniero José Plascencia hizo un llamado a los alcaldes a asumir su responsabilidad 
conforme al artículo 115 constitucional, en lugar de delegar todo al Ejecutivo estatal. “El 
SIAPA no debe ser un tema político, sino técnico”, subrayó, abogando por foros con ex-
pertos que conozcan el sistema hidráulico de Jalisco para tomar decisiones informadas.

“La crisis del SIAPA es un reflejo de décadas de abandono, politización y falta de visión. 
Guadalajara merece un sistema hidráulico eficiente que garantice agua de calidad y 
prevenga tragedias. Urge una reingeniería que priorice la transparencia, la inversión en 
infraestructura y la contratación de personal calificado”.

¿DEBE DESAPARECER EL SIAPA?
UN LLAMADO URGENTE A LA REINGENIERÍA
Por Gabriel Ibarra Bourjac

Debe desaparecer el Siapa? -Le 
preguntó a José Plascencia Casi-
llas, ex presidente de la Sociedad 
Mexicana de Ingenieros-.

 “Es rescatable, pero requie-
re un cambio total”, responde.

“Se requiere una reingeniería de fon-
do con un plan integral, porque de lo 
contrario, sólo prolongamos la agonía del 
SIAPA. Es hora de actuar con responsa-
bilidad para proteger a los seis millones 
de habitantes de la Zona Metropolitana”, 
asienta.

“Se debe revisar el número de em-
pleados, sus funciones y sueldos, y con-
tratar personal técnico y financiero capa-
citado”, añade.

¿Rescatar o Desaparecer el SIAPA?
Ante las voces que piden la desapari-

ción del SIAPA, Plascencia apuesta por una 
reingeniería integral, pero reconoce que fal-
ta voluntad política y apunta que los presi-
dentes municipales de la Zona Metropolita-
na tienen una gran responsabilidad que han 
abandonado y han dejado al organismo en 
manos del Ejecutivo del Estado. Es hora de 
actuar con sentido de responsabilidad

Criticó que el SIAPA se haya convertido 
en una “agencia de colocación” para favo-
res políticos, con directivos sin experiencia 
técnica, como ocurrió en administraciones 
pasadas.

La transparencia es otro desafío. “No 
sabemos cuánto debe el SIAPA, cuánto se 
destina a nómina o a químicos para el tra-
tamiento del agua”, señaló Plascencia. La 
información disponible en la página del 
SIAPA es insuficiente y poco clara, lo que 
alimenta la desconfianza ciudadana.

 Además, propuestas populistas como 
bajar tarifas no resuelven el problema, ya 
que el organismo depende principalmente 
de los pagos de los usuarios, no de impues-
tos.

El Ing. José Plascencia, experto en in-
fraestructura hidráulica con años de expe-
riencia trabajando con el SIAPA como con-
tratista, ofreció un diagnóstico crudo sobre 
la situación, señalando la obsolescencia de 
la infraestructura, la falta de mantenimiento 
y la politización como las principales cau-
sas de un colapso que se refleja en agua con-
taminada, fugas constantes y tragedias por 
inundaciones.

Un Llamado a la Acción
Plascencia estima que rescatar el SIA-

PA tomaría tres años con voluntad política y 
un enfoque técnico. “No se trata de buenas 
intenciones, sino de un plan con metas cla-
ras”, insistió. La crisis no solo afecta la cali-
dad del agua, sino la seguridad de la ciudad, 
como lo demuestran las inundaciones.

 La solución requiere un organismo ciu-
dadano, libre de politización, con expertos 
en ingeniería, finanzas y administración.

Soluciones a Corto y Largo Plazo
Para abordar la crisis, Plascencia Casi-

llas propone acciones a corto y largo plazo. 
A corto plazo, se deben atender emergen-

cias como las inundaciones en zonas como 
Plaza del Sol, implementando sistemas de 
retención de agua similares a los de Parque 
San Rafael. 

A largo plazo, urge un plan maestro, 
como el PROMIAR, que priorice colectores 
profundos y drenajes para desalojar el agua 
hacia barrancas. “No basta con obras aisla-
das; necesitamos un plan integral”, insistió.

El ingeniero también llamó a los alcal-
des a asumir su responsabilidad conforme 
al artículo 115 constitucional, en lugar de 
delegar todo al Ejecutivo estatal. “El SIAPA 
no debe ser un tema político, sino técnico”, 
subrayó, abogando por foros con expertos 
que conozcan el sistema hidráulico de Jalis-
co para tomar decisiones informadas.

José Plascencia coincide con otros téc-
nicos y especialistas de que hoy en el SIA-
PA de enfrenta la peor crisis de su historia, 
marcada por problemas financieros, técni-
cos y administrativos que comprometen el 
suministro de agua y la seguridad de los seis 
millones de habitantes de la Zona Metropo-
litana de Guadalajara. 

Un Organismo Obeso y Disfuncional
El SIAPA, creado en 1978 como un or-

ganismo técnico, se ha transformado en una 
entidad obesa y politizada. Según Plascen-
cia, el problema administrativo radica en el 
exceso de personal no especializado, con 
cuadrillas ineficientes que tardan meses en 
realizar mantenimientos que antes se dele-

gaban a empresas especializadas. 
“El SIAPA pensó que internalizar el 

mantenimiento sería más barato, pero el 
sistema es obsoleto, con cuadrillas que no 
dan abasto”, explicó. Esta ineficiencia se 
traduce en socavones, redes colapsadas y un 
servicio deficiente que afecta a los usuarios.

El sindicato, con prestaciones “desorbi-
tadas”, ejerce una presión adicional, com-
parable a lo que ocurrió con Luz y Fuerza 
del Centro, donde el crecimiento desmedi-
do llevó a su disolución. “El SIAPA tiene 
mucha gente, pero está desaprovechada, y 
el gasto corriente consume los recursos des-
tinados al mantenimiento”, afirmó Plascen-
cia. 

Financieramente, el organismo arrastra 
deudas acumuladas durante años, agravadas 
por la falta de gestión para obtener recursos 
federales y la incapacidad de operar plantas 
de tratamiento, como la del Ahogado.

La mala calidad del agua
La calidad del agua es otro punto crí-

tico. El lago de Chapala, principal fuente 
de abastecimiento, llega contaminado por 
desechos industriales, agrícolas y mineros 
provenientes del río Lerma y el canal de 
Atequiza. Aunque existen plantas de trata-
miento, los municipios carecen de capaci-
dad para operarlas, y el SIAPA no ha inver-
tido en modernizarlas. 

“El agua de Chapala está más contami-
nada, y las plantas no funcionan adecuada-

mente”, señaló Plascencia, destacando la 
falta de interés de los últimos gobiernos en 
abordar el problema.

Proyectos clave que pudieron haber 
transformado el sistema hidráulico de Jalis-
co, como la presa de Arcediano o el sistema 
de Zapotillo, se perdieron por conflictos po-
líticos y errores estratégicos. “Con Arcedia-
no, hubiéramos tenido un sistema de agua 
limpio y eficiente”, lamentó el ingeniero. La 
falta de visión a largo plazo y la politización 
de decisiones han dejado a Guadalajara con 
un acueducto disfuncional y pozos que se 
agotan, especialmente en el norte de la ciu-
dad.

Infraestructura Rebasada y Trage-
dias Evitables

La infraestructura hidráulica de Gua-
dalajara está colapsada. El último colector 
importante, construido en 1974, no ha sido 
renovado, a pesar de que la población se ha 
duplicado. Esto ha resultado en inundacio-
nes recurrentes, como las de este temporal, 
que han dejado siete muertos y un desapa-
recido. 

“El SIAPA apaga fuegos diariamente, 
sin un plan de mantenimiento preventivo”, 
explicó Plascencia. Un ejemplo es el soca-
vón en el Malecón, causado por tuberías de 
mala calidad, un problema recurrente que 
pone en riesgo vidas.

Las fugas, aunque no alcanzan el 30% 
como se dice, son un problema constante 
debido al envejecimiento de las redes y la 
falta de revisiones periódicas. El SIAPA 
cuenta con herramientas como cámaras y 
sistemas métricos para detectar fugas, pero 
no las utiliza eficientemente. 

“Es necesario cambiar redes obsoletas y 
priorizar el mantenimiento, pero no hay una 
estrategia clara”, afirmó.

El Papel del Director Actual
Sobre el actual director del SIAPA, An-

tonio Juárez Trueba y del secretario de Ges-
tión Integral del Agua del Estado, Ernesto 
Marroquín, Plascencia Casillas  reconoció 
que son funcionarios con experiencia en el 
sector hidráulico, pero pidió resultados con-
cretos. “Necesitan gestionar recursos sin te-
mor y comprometerse con metas medibles: 
mejorar la calidad del agua, reducir fugas y 
agilizar la atención ciudadana”, afirmó. 

Sin un plan claro, los recursos, como los 
9,000 millones de pesos mencionados por 
el gobernador Lemus, se pueden diluir sin 
impacto real como ha sucedido con otras 
inversiones del pasado reciente.

En conclusión, señala José Plascencia 
Casillas, “la crisis del SIAPA es un reflejo 
de décadas de abandono, politización y fal-
ta de visión. Guadalajara merece un siste-
ma hidráulico eficiente que garantice agua 
de calidad y prevenga tragedias. Urge una 
reingeniería que priorice la transparencia, 
la inversión en infraestructura y la contrata-
ción de personal calificado”. 

Como advirtió Plascencia, “sin un plan 
integral, solo prolongamos la agonía del 
SIAPA”. Es hora de actuar con responsa-
bilidad para proteger a los seis millones de 
habitantes de la Zona Metropolitana.

JOSÉ PLASCENCIA/ LA ENTREVISTA

El Ing. José Plascencia, experto en infraestructura hidráulica con años de experiencia traba-
jando con el SIAPA como contratista, coincide con las opiniones de técnicos sobre la crisis que 
vive el SIAPA, pero considera que es rescatable, pero se requiere hacer su reingeniería.

> UN SISTEMA COLAPSADO QUE AMENAZA A GUADALAJARA

“El consejo del SIAPA, que incluye a los cuatro municipios metropolitanos (Guadalajara, 
Zapopan, Tlaquepaque y Tonalá) y al gobernador, debe tomar decisiones basadas en este 
análisis. “Es prematuro hablar de invertir grandes cantidades sin un plan claro”.

“La solución comienza con un diagnóstico claro. “El SIAPA debe identificar los colec-
tores existentes y los puntos de inundación más graves en la Zona Metropolitana Este 
diagnóstico, liderado por expertos, debería servir de base para un anteproyecto que 
priorice las obras más urgentes”.

FERNANDO GARZA URGE DIAGNÓSTICO 
INTEGRAL PARA COMBATIR INUNDACIONES
Por Gabriel Ibarra Bourjac

La Zona Metropolitana de Guadalaja-
ra enfrenta una crisis recurrente de 
inundaciones, agravada por tuberías 
obsoletas, colectores insuficientes y 

una falta de planeación urbana que lleva déca-
das sin resolverse. 

En entrevista para Conciencia Pública, el 
ingeniero Fernando Garza, exalcalde de Gua-
dalajara y conocedor de los problemas urba-
nos de la metrópoli, ofreció un diagnóstico 
crudo: la ausencia de un plan metropolitano y 
la ineficiencia del Sistema Intermunicipal de 
Agua Potable y Alcantarillado (SIAPA) han 
sumido a la ciudad en un problema estructu-
ral que pone en riesgo a sus seis millones de 
habitantes. 

Garza llamó a realizar un diagnóstico 
técnico urgente y a priorizar soluciones inte-
grales, advirtiendo que sin un enfoque serio, 
las inundaciones seguirán siendo una tragedia 
evitable.

UN PROBLEMA AÑEJO AGRAVADO 
POR EL CRECIMIENTO
Fernando Garza no anduvo con rodeos: 

“Este es un problema añejo, agravado por el 
crecimiento descontrolado de la mancha urba-
na y la proliferación de fraccionamientos sin 
planeación metropolitana”. 

La falta de visión a largo plazo, que se 
remonta a décadas, ha dejado a Guadalajara 
vulnerable. Un ejemplo reciente es la inunda-
ción en las colonias de La Martinica y Lomas 
de Tabachines, Zapopan, una zona sin colecto-
res donde un arroyo crecido provoca estragos. 
“No hay un solo colector en esa área, y el agua 
no tiene a dónde ir”, señaló. 

Lo mismo ocurre en puntos críticos como 
Plaza del Sol y la glorieta de Niños Héroes, 
donde el desarrollo urbano ha sepultado arro-
yos naturales, como El Chicalote, que venía 
de La Primavera.

El exalcalde destacó la insuficiencia de 
obras como el vaso regulador de Parque San 
Rafael, construido para mitigar inundaciones, 
pero incapaz de manejar el volumen actual de 
agua. “Se invirtieron 160 millones de pesos en 
ampliarlo, pero no se profundizó ni se le da 
mantenimiento”, explicó. 

Otros vasos reguladores, como los del 
Cerro del Cuatro, están llenos de tierra, per-
diendo su capacidad. “No regulan nada por-
que no se les limpia”, afirmó, subrayando la 
falta de mantenimiento como un factor clave 
en la crisis.

LA NECESIDAD DE UN DIAGNÓSTICO 
TÉCNICO
Para Garza Martínez, la solución co-

mienza con un diagnóstico claro. “El SIAPA 
debe identificar los colectores existentes y los 
puntos de inundación más graves en la Zona 
Metropolitana”, propuso. Este diagnóstico, 
liderado por expertos, debería servir de base 
para un anteproyecto que priorice las obras 
más urgentes. 

“No se trata de anunciar colectores pro-
fundos sin saber dónde ni cómo se descargará 
el agua. Eso es improvisar”, advirtió. 

Propuestas como drenajes profundos, im-

pulsadas por algunos legisladores sin conoci-
miento técnico, no resuelven el problema de 
fondo.

El consejo del SIAPA, que incluye a los 
cuatro municipios metropolitanos (Guada-
lajara, Zapopan, Tlaquepaque y Tonalá) y al 
gobernador, debe tomar decisiones basadas en 
este análisis. “Es prematuro hablar de invertir 
grandes cantidades sin un plan claro”, señaló 
Garza. 

La magnitud del problema, con volúme-
nes de agua que desbordan la infraestructura 
actual, exige una estrategia metropolitana 
coordinada. “Es mucha agua y un problema 
muy serio que no se resolverá con parches”, 
enfatizó.

Un Llamado a la Acción Metropolitana
El ex alcalde de la capital jalisciense cri-

ticó la falta de planeación que ha permitido el 
crecimiento desordenado de fraccionamien-

tos, especialmente en zonas vulnerables como 
las faldas del Cerro del Colli. “Hemos tapado 
arroyos y construido sin considerar el impacto 
hidrológico”, lamentó. 

La desaparición de cauces naturales, 
como El Chicalote, ha agravado las inunda-
ciones en áreas urbanas densas. La solución, 
insistió, no puede recaer solo en el SIAPA o 
el gobierno estatal; los alcaldes deben asumir 
su responsabilidad conforme al artículo 115 
constitucional.

“La ciudad necesita un enfoque metropo-
litano, no decisiones aisladas”, afirmó Garza. 
Propuso que el SIAPA lidere un esfuerzo téc-
nico, con la participación de los municipios, 
para diseñar un plan integral que contemple 
colectores, drenajes y mantenimiento adecua-
do de los vasos reguladores. 

Sin este enfoque, las tragedias como las 
inundaciones recientes, que han dejado pérdi-

das materiales y humanas, seguirán repitién-
dose.

EL DESAFÍO DEL SIAPA
El SIAPA, creado como un organismo 

técnico, enfrenta críticas por su ineficiencia 
y politización. Garza señaló que la falta de 
mantenimiento y la obsolescencia de la in-
fraestructura son problemas estructurales que 
requieren una reingeniería. “No basta con apa-
gar fuegos; necesitamos un plan preventivo 
basado en datos”, dijo.

 La opacidad en la gestión del organismo, 
con información insuficiente sobre deudas y 
gastos, alimenta la desconfianza ciudadana.

El exalcalde también cuestionó la viabili-
dad de propuestas populistas, como reducir ta-
rifas, que no resuelven la crisis financiera del 
SIAPA. “El organismo depende de los pagos 
de los usuarios, y sin recursos, no hay inver-
sión en infraestructura”, explicó. 

La solución pasa por una gestión trans-
parente y la contratación de personal técnico 
capacitado, en lugar de favores políticos.

UN FUTURO EN JUEGO
Fernando Garza advirtió que la crisis hi-

dráulica de Guadalajara no solo afecta la cali-
dad de vida, sino la seguridad de sus habitan-
tes. Las inundaciones recientes, con un saldo 
de siete muertos y un desaparecido, son una 
alerta. “Si no actuamos con responsabilidad, 
seguiremos lamentando tragedias”, afirmó. 

Su propuesta es clara: un diagnóstico téc-
nico, un anteproyecto prioritario y una colabo-
ración metropolitana para ejecutar obras que 
realmente resuelvan el problema.

Guadalajara merece un sistema hidráulico 
eficiente, pero el camino no será fácil. Como 
sentenció Garza, “es hora de dejar de improvi-
sar y trabajar de manera metropolitana”. 

La ciudad está en una encrucijada, y la 
acción coordinada entre el SIAPA, los mu-
nicipios y el gobierno estatal será clave para 
evitar que las inundaciones sigan marcando el 
destino de la Zona Metropolitana.

>SE DEBE ELABORAR UN PROYECTO METROPOLITANO

GUADALAJARA BAJO EL AGUA 

Fernando Garza, exalcalde de Guadalajara, llamó a realizar un diagnóstico técnico urgente y a 
priorizar soluciones integrales, advirtiendo que sin un enfoque serio, las inundaciones segui-
rán siendo una tragedia evitable.

¿
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MÉXICO DEBE CAMBIAR ESTRATEGIA ANTE EEUU; 
URGE ACCIÓN LEGAL Y EMPRESARIAL
Por Gabriel Ibarra Bourjac 

En un contexto de creciente tensión 
comercial con Estados Unidos, 
Miguel Ángel Landeros, presi-
dente del Consejo Mexicano de 

Comercio Exterior (COMCE) Occidente, 
lanzó un llamado al gobierno mexicano 
para replantear su estrategia frente a los 
aranceles impuestos por la administración 
de Donald Trump. 

En entrevista con Conciencia Pública, 
Landeros criticó la ineficacia de las políticas 
actuales, que han llevado a México a perder 
el trato de nación favorecida y enfrentar un 
aumento de aranceles del 25% al 30% para 
productos fuera del T-MEC a partir de agos-
to de 2025. 

Propuso recurrir a los mecanismos de 
controversia del tratado y sumar a empre-
sarios experimentados, dejando de lado di-
ferencias ideológicas, para contrarrestar las 
decisiones unilaterales de EE.UU. 

Además, señaló que la reforma judicial, 
la inseguridad y el tráfico de fentanilo han 
generado desconfianza, contribuyendo a 
la pérdida de 83,000 empleos formales y 
desalentando la inversión extranjera directa 
(IED) en sectores clave de Jalisco, como ha 
sucedido en estos últimos meses del presen-
te año.

Landeros fue contundente: “La estra-
tegia actual no ha funcionado. Perdimos 
el trato de nación favorecida, y el arancel 
pasó del 25% al 30%. México debe usar los 
mecanismos de controversia del T-MEC 
para reclamar violaciones unilaterales de 
EE.UU.”.

 Insistió en la necesidad de involucrar 
a empresarios con experiencia en negocia-
ciones comerciales, quienes, a pesar de no 
estar alineados con el gobierno actual, cuen-
tan con relaciones clave con productores y 
cámaras de comercio estadounidenses. “Es 
crucial dejar de lado ideologías y trabajar 
unidos. El Plan México es positivo para la 
industria automotriz a mediano y largo pla-
zo, pero no resuelve los problemas inmedia-
tos”, afirmó. 

La urgencia de una estrategia más efec-
tiva es evidente, especialmente ante el im-
pacto económico de los aranceles en las ca-
denas de suministro y los costos locales. La 
desconfianza generada por factores internos 
agrava la situación. “La reforma judicial, 
criticada por empresarios y juristas, debilita 
el Estado de derecho, mientras la inseguri-
dad, con robos, extorsión y homicidios, fre-
na la inversión”, explicó Landeros. 

Aunque reconoció que Trump mezcla 
temas políticos con el tratado, señaló que su 
crítica a la inseguridad es válida, pero debe-
ría ser un tema de cooperación bilateral. En 
Jalisco, un hub económico, las empresas es-
tablecidas en sectores como el electrónico, 
autopartes, farmacéutico y biotecnológico 
siguen invirtiendo, pero las nuevas son cau-
telosas, lo que limita el crecimiento. La pér-
dida de 83,000 empleos formales en el país 

refleja estas fallas estructurales, que requie-
ren una acción coordinada para recuperar la 
confianza de los inversionistas y fortalecer 
la posición de México en el comercio inter-
nacional.

LOS ARANCELES AL TOMATE MEXICANO
En el caso del arancel a la exportación 

del tomate mexicano que anunció el pre-
sidente Donald Trump, el presidente de 
COMCE de Occidente indica que el tema 
de este producto gran producto nacional ha 
sido un dolor de cabeza desde hace casi tres 
décadas. El acuerdo de 1996, diseñado para 
proteger a los consumidores estadouniden-
ses al asegurar un suministro constante, re-
conoció que México provee cerca del 70% 
de su demanda. 

Landeros desglosa las implicaciones 
para México, con un enfoque especial en 
Jalisco, Sinaloa y San Luis Potosí.

“No es que México se aproveche,” ex-
plica Landeros. “Estados Unidos no pro-
duce ni el 30% de lo que consume, y su 
calidad subtropical no iguala la nuestra. 
Nuestra ventaja es natural, no artificial.” 

Este arancel, inicialmente propuesto en 
un 21% y reducido a 17.09%, terminará 
afectando más al consumidor norteamerica-
no que a los productores mexicanos, según 
el líder empresarial.

El impacto inicial recaerá en los in-
termediarios y la logística fronteriza. Los 
exportadores deberán pagar el arancel al 
cruzar, ya sea como costo fijo si el producto 
está vendido o como estimado reembolsa-
ble en consignación. 

“Es un golpe al inicio,” señala Lande-
ros, “pero los productores lo absorberán 
temporalmente. Ese costo se integrará a los 
precios, y al final lo pagará el consumidor 

en EU.” 
Esta transición podría financiar ajus-

tes en la cadena, aunque no sin retos. La 
Asociación Nacional de Productores y la 
Secretaría de Agricultura aseguran que las 
ventas seguirán, minimizando efectos en 
el empleo, aunque algunos productores en-
frentarán complicaciones para recuperar el 
pago inicial.

La medida tiene un costo económico 
más amplio. La inflación en Estados Uni-
dos, que subió de 2.4% a 2.7% en los úl-
timos dos meses, podría escalar con este 
arancel, según datos recientes. “Es un im-
puesto recaudatorio que daña a su propia 
población,” critica Landeros. 

Además, el arancel del 30% a bienes 
fuera del T-MEC, que se suma al 25% vi-
gente desde marzo y ahora incrementado, 
agrava la situación. “No todo pagará ese 
30%,” aclara. 

“Lo protegido por el tratado sigue a sal-
vo, pero lo que queda fuera enfrentará el so-
brecosto, afectando cadenas de suministro 
que cruzan la frontera varias veces.” Esto 
genera confusión en los cruces y alzas en 
productos importados en México.

Jalisco, un emergente en la producción 
de tomates, siente un impacto mixto. Aun-
que no lidera como Sinaloa (22% de la pro-
ducción nacional) ni San Luis Potosí, su rol 
crece. “Los intermediarios sentirán presión 
al principio,” dice Landeros, “pero la cali-
dad y demanda asegurarán las ventas.” 

Sin embargo, el arancel general del 30% 
fuera del T-MEC golpeará más fuerte. Mer-
cancías que antes gozaban de cero arancel 
ahora pagarán 30%, desequilibrando la eco-
nomía regional. “Esto afecta a México más 
que a EU o Canadá por nuestra dependen-
cia, pero los consumidores norteamericanos 

también pagarán,” añade.

EL IMPACTO EN JALISCO
La inversión extranjera directa (IED) en 

Jalisco, un destino atractivo, se ha resenti-
do. Aunque sectores como electrónico, au-
topartes, salud y biotecnología siguen apos-
tando a mediano plazo, nuevas inversiones 
son cautelosas. “El nearshoring ha sido más 
retórica que realidad,” lamenta Landeros. 

“México no ha creado políticas públicas 
efectivas, a diferencia de Vietnam. Jalisco 
destaca por su estado de derecho, pero la 
inseguridad nacional pesa.” 

Para 2025, las perspectivas son incier-
tas, con empresas pausando proyectos.

El COMCE Occidente contrarresta esto 
con diversificación. Con 14 tratados y 54 
países, además de mercados como India y el 
Medio Oriente, promueve giras comercia-
les. Misiones recientes a Japón, con éxitos 
en logística, y a India, donde se planea una 
misión multisectorial en diciembre durante 
el Partnership Summit, muestran avances. 

“Llevaremos al gobernador para temas 
de ingeniería y atracción de inversión,” de-
talla Landeros.

 Un vuelo directo a Asia desde Guada-
lajara podría posicionar a Jalisco como hub 
regional.

En conclusión, los aranceles a los to-
mates y el entorno geopolítico desafían a 
México. Mientras el consumidor estadou-
nidense absorbe costos, los productores se 
adaptan, pero la incertidumbre en empleo, 
inversión y seguridad exige acción coordi-
nada. Jalisco, con su potencial, debe diver-
sificarse para mitigar los golpes. 

La solución está en manos de gobiernos 
y empresarios.

El presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior (COMCE) Occidente, Miguel Ángel Lnaderos, considera que es momento de cambiar la 
estrategia de las negociaciones de México con el gobierno de Estados Unidos ya que no hay resultados positivos.

Miguel Ángel Landeros fue contundente: “La estrategia actual no ha funcionado. Per-
dimos el trato de nación favorecida, y el arancel pasó del 25% al 30%. México debe 
usar los mecanismos de controversia del T-MEC para reclamar violaciones unilaterales 
de EE.UU.”.

“En Jalisco, un hub económico, las empresas establecidas en sectores como el electró-
nico, autopartes, farmacéutico y biotecnológico siguen invirtiendo, pero las nuevas son 
cautelosas, lo que limita el crecimiento”.

MIGUEL ÁNGEL LANDEROS/ LA ENTREVISTA

>LAS NEGOCIACIONES DEL GOBIERNO NO HAN FUNCIONADO
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DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

EL SIAPA Y EL NAUFRAGIO 
DEL TITANIC NARANJA

Óscar 
Ábrego

Por |

Una de las escenas icónicas de 
la película Titanic, de James 
Cameron, es cuando una pe-
queña banda de músicos seguía 

tocando en medio del caos provocado por 
el naufragio del colosal navío.

Algo similar ocurre con el SIAPA.  
Mientras los altos funcionarios muni-

cipales y del Estado están más concentra-
dos en los preparativos relacionados con 
la fiesta del mundial de futbol del próximo 
año, el organismo responsable de sumi-
nistrar agua potable en la zona metropo-
litana, se hunde cada vez más en el mar 
de la ineficiencia y delicados hechos de 
corrupción.

En este espacio –por ejemplo- he com-
partido un dato grave y revelador: cálculos 
conservadores indican que en más de 150 
mil hogares sale de las llaves agua sucia, 
que no sirve para lavar trastes ni ropa. No 
hablemos para bañarse.

Por eso la molestia entre los tapatíos 
aumenta a diario. 

A lo anterior sumemos tres factores 
que abonan al enojo colectivo: los cada vez 
más recurrentes cortes de suministro, las 
constantes fallas en el abasto y el reciente 
incremento a las tarifas.

Alguien alegará – y con mucha razón- 
que el fondo del asunto se asocia con la 
desatención y descuido de las pasadas ad-
ministraciones. 

Pero el asunto es que a esta gestión no 
sólo le está explotando la realidad en la 
cara, también los drenajes de toda la ciu-
dad.

En este contexto, la diputada emecista 
Gaby Cárdenas, anunció que planteará 

crear una Comisión Especial del Agua a fin 
de discutir y delinear propuestas que ten-
gan que ver con los recursos hídricos.

Y aunque en lo personal creo que la 
iniciativa alberga una buena intención, 
también pienso que –como suele ocurrir en 
este país- un espacio de esa naturaleza ter-
minará siendo una Torre de Babel.

Así pues, el agua, como nunca antes en 
la historia de la metrópoli, se ha converti-
do en un auténtico desafío social, técnico 
y presupuestal, con una tremenda carga 
política.

Al respecto, no es exagerado suponer 
que Movimiento Ciudadano podría termi-
nar sus días de gloria en altamar, arrastrado 
por las turbias aguas del SIAPA.  

@DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los secto-

res público y privado, activista, escritor y 
analista político.    

LA DIPUTADA EMECISTA 
GABY CÁRDENAS, 

ANUNCIÓ QUE PLANTEARÁ 
CREAR UNA COMISIÓN 

ESPECIAL DEL AGUA A FIN 
DE DISCUTIR Y DELINEAR 
PROPUESTAS QUE TENGAN 

QUE VER CON LOS 
RECURSOS HÍDRICOS.

“RECLUTAMIENTO FORZADO”, NUEVO TIPO 
PENAL, INSPIRADO EN RANCHO IZAGUIRRE
Por Mario Avila

El diputado Ricardo Mejía Berdeja, 
del Partido del Trabajo, presentó 
ante la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión un proyecto 

de decreto para incorporar el delito de “reclu-
tamiento forzado” al Código Penal Federal y 
a la Ley Federal Contra la Delincuencia Or-
ganizada. 

Este delito se define como la acción de 
reclutar, inducir, obligar o coaccionar a perso-
nas, mediante intimidación, publicidad enga-
ñosa, engaño, extorsión, amenaza o violencia, 
para que se unan o colaboren con organiza-
ciones delictivas o grupos de la delincuencia 
organizada. 

La iniciativa busca sancionar prácticas 
que incluyen explotación sexual, trabajo for-
zado, sicariato, trata de personas y actividades 
como “halcones” al servicio de estos grupos, 
las cuales han proliferado debido a la sofisti-
cación de las redes criminales.

CONTEXTO Y MOTIVACIÓN 
DE LA INICIATIVA
La propuesta legislativa surge como res-

puesta a la creciente problemática del reclu-
tamiento forzado, una práctica sistemática 
empleada por el crimen organizado para cap-
tar a personas vulnerables, particularmente 
jóvenes, mujeres, adolescentes, migrantes y 
comunidades indígenas. 

Durante la exposición de motivos en la 
máxima tribuna parlamentaria, Mejía Berdeja 
destacó que estas organizaciones utilizan mé-
todos como el engaño a través de redes socia-
les, donde citan a las víctimas bajo pretextos 
falsos para luego secuestrarlas y obligarlas a 
participar en actividades ilícitas. 

Este fenómeno no solo desafía al Estado, 
sino que vulnera el tejido social y afecta a los 
sectores más desprotegidos de la población.

El caso que inspiró esta iniciativa ocurrió 
en marzo de 2025 en el Rancho Izaguirre, 
ubicado en el predio La Estanzuela, en el mu-
nicipio de Teuchitlán, Jalisco. Este lugar fue 
identificado como un centro de reclutamiento 
forzado y adiestramiento operado por el cri-
men organizado.

Según el legislador, en este rancho se lle-
vaban a cabo prácticas brutales: los reclutados 
que mostraban resistencia o no cumplían con 
las expectativas de los criminales eran asesi-
nados, a veces como parte de “juegos maca-
bros” de competencia entre las víctimas. 

Este caso emblemático evidenció la ne-
cesidad de crear un tipo penal específico para 
abordar estas conductas, que no encajan com-
pletamente en el delito de trata de personas 
debido a su orientación distinta.

DETALLES DE LA PROPUESTA LEGISLATIVA
La iniciativa propone adicionar el artícu-

lo 299, inciso sexto, al Código Penal Federal 
para definir claramente el delito de recluta-
miento forzado. Además, en el inciso séptimo, 
se establecen agravantes para casos en los que 
las víctimas sean menores de 18 años, mujeres 
embarazadas, migrantes, afrodescendientes o 
miembros de pueblos originarios. 

También se contemplan agravantes cuan-
do los responsables sean exintegrantes de 

instituciones de seguridad pública o profesio-
nales coaccionados para realizar actividades 
ilícitas, como químicos obligados a trabajar 
en laboratorios de fentanilo. 

La propuesta busca incorporar este delito 
al catálogo de la Ley Federal Contra la Delin-
cuencia Organizada, permitiendo una perse-
cución más efectiva de los responsables.

Mejía Berdeja enfatizó que esta iniciativa 
se presenta en un contexto de reformas recien-
tes, como la Ley General Contra la Extorsión, 
modificaciones a la Ley Contra el Lavado de 
Dinero y nuevas facultades para la Guardia 
Nacional y la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana. 

Estas reformas reflejan un esfuerzo más 
amplio por fortalecer el marco legal contra el 
crimen organizado, pero el legislador subrayó 
la urgencia de abordar específicamente el re-
clutamiento forzado, que se ha convertido en 
un “cáncer” utilizado por los grupos delictivos 
para involucrar a personas contra su voluntad 
en actividades criminales.

EL CASO DEL RANCHO IZAGUIRRE: 
UN PUNTO DE INFLEXIÓN
El Rancho Izaguirre se convirtió en un 

caso de alto perfil en septiembre de 2024, 
durante el gobierno de Enrique Alfaro en Ja-
lisco, cuando un enfrentamiento entre civiles 
armados y elementos de la Guardia Nacional 
resultó en la detención de 10 personas, la libe-
ración de dos secuestrados y el hallazgo de un 
cadáver emplayado. 

Sin embargo, tras este operativo, las au-
toridades locales no dieron seguimiento ade-
cuado al caso, lo que generó sospechas de 
encubrimiento y una posible intención de se-
pultar el incidente en el olvido, perpetuando 
la impunidad.

El diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Partido del Trabajo propuso a la Cámara Baja incorporar el delito de “reclutamiento forzado” al Código 
Penal Federal y a la Ley Federal Contra la Delincuencia Organizada. 

El caso emblemático del Rancho Izaguirre de “reclutamiento forzado”, inspiró al diputado Ri-
cardo Mejía Bermeja presentar esta iniciativa de reforma al Código Penal Federal.

El doctor en derecho Alfonso Partida Caballero calificó de sentencia como draconiana, la 
condena de 141 años impuesta a los 10 detenidos en el Rancho Izaguirre.

La iniciativa busca sancionar prácticas que incluyen explotación sexual, trabajo for-
zado, sicariato, trata de personas y actividades como “halcones” al servicio de estos 
grupos, las cuales han proliferado debido a la sofisticación de las redes criminales.

En su exposición de motivos en la máxima tribuna parlamentaria, Mejía Berdeja des-
tacó que estas organizaciones utilizan métodos como el engaño a través de redes 
sociales, donde citan a las víctimas bajo pretextos falsos para luego secuestrarlas y 
obligarlas a participar en actividades ilícitas.

El caso que inspiró esta iniciativa ocurrió en marzo de 2025 en el Rancho Izaguirre, 
ubicado en el predio La Estanzuela, en el municipio de Teuchitlán, Jalisco. Este lugar fue 
identificado como un centro de reclutamiento forzado y adiestramiento operado por el 
crimen  organizado.

Estas reformas reflejan un esfuerzo más amplio por fortalecer el marco legal contra el 
crimen organizado, pero el legislador subrayó la urgencia de abordar específicamente 
el reclutamiento forzado, que se ha convertido en un “cáncer” utilizado por los grupos 
delictivos para involucrar a personas contra su voluntad en actividades criminales.

DIPUTADO RICARDO MEJÍA BERDEJA/ PARTIDO DEL TRABAJO

>INICIATIVA DE REFORMA AL CÓDIGO PENAL

EL ACADÉMICO PARTIDA CABALLERO 
CRÍTICA INVESTIGACIÓN Y CONDENA

El doctor Alfonso Partida Caballero, académico de la Universidad de Guada-
lajara y miembro del cuerpo “Paradigmas de la Justicia en México”, cuestionó la 
condena de 141 años impuesta a los 10 detenidos. 

Calificó la sentencia como “draconiana” y motivada por la presión pública y me-
diática, más que por pruebas contundentes. Según Partida, los cargos imputados 
—homicidio calificado, desaparición forzada y desaparición agravada de particula-
res— no están respaldados por una individualización adecuada de las responsabili-
dades, lo que facilita recursos de apelación y amparo por parte de la defensa.

Alfonso Partida señaló que la falta de transparencia en el expediente y la ausen-
cia de máxima publicidad en el proceso violan principios fundamentales de justicia. 
Además, criticó la falta de claridad sobre el cadáver hallado, cuya muerte no se ha 
determinado si ocurrió en el rancho o en otro lugar. 

Esto plantea dudas sobre la culpabilidad de los detenidos, quienes podrían haber 
sido señalados simplemente por estar presentes durante el operativo de la Guardia 
Nacional. El académico también destacó la necesidad de identificar al autor intelec-
tual de los crímenes, ya que culpar genéricamente al “crimen organizado” no permi-
te una justicia precisa.

Asimismo, Partida Caballero cuestionó la efectividad de sentencias tan severas en 
un contexto donde la impunidad en Jalisco alcanza el 99.12% en este tipo de delitos. 
Argumentó que penas “para la tribuna” no combaten la impunidad y sugirió que se-
ría más útil imponer sanciones razonables respaldadas por investigaciones rigurosas. 

También propuso que se investigue a exfuncionarios, como el exgobernador En-
rique Alfaro y los fiscales de su administración, por posibles omisiones en el manejo 
inicial del caso.

CONCLUSIÓN
La iniciativa para tipificar el reclutamiento forzado representa un esfuerzo por 

fortalecer el marco legal contra las prácticas del crimen organizado, inspirada en el 
caso del Rancho Izaguirre, que expuso la brutalidad de estas actividades. 

Sin embargo, las críticas al proceso judicial y la falta de identificación de víctimas 
y autores intelectuales destacan los retos pendientes en la lucha contra la impunidad. 

Este caso subraya la necesidad de investigaciones transparentes, procesos judi-
ciales sólidos y un enfoque integral que no solo sancione a los ejecutores, sino que 
también aborde las redes de complicidad que permiten la operación de centros como 
el Rancho Izaguirre.

La situación cambió en marzo de 2025, 
cuando el colectivo Guerreros Buscadores 
de Jalisco ingresó al rancho en busca de evi-
dencias sobre personas desaparecidas. Lo que 
encontraron fue impactante: más de 400 pares 
de calzado, ropa, mochilas, bolsas, carteras, 
fotografías, listados y, en tres sitios del pre-
dio, posibles restos humanos calcinados. 

Estos hallazgos reactivaron las investi-
gaciones, que pasaron a manos de la Fiscalía 
General de la República (FGR) debido a la 
magnitud del caso. Con nuevas autoridades 
en la Fiscalía de Jalisco y el Gobierno del 
Estado, se actuó con celeridad, logrando una 
condena de 141 años de prisión para los 10 
detenidos por los delitos de desaparición co-
metida por particulares en su modalidad agra-
vada y homicidio calificado. 

Además, se ordenó el pago de 1.3 millo-
nes de pesos como reparación del daño a las 
víctimas. 

Por separado, en el ámbito federal, se 
vinculó a proceso al presidente municipal de 
Teuchitlán, José N., por presuntos nexos con 

el CJNG, junto con algunos de sus familiares. 
También se investiga a tres policías del mu-
nicipio de Tala, un presunto reclutador y dos 
integrantes de un grupo delictivo detenidos 
en el Estado de México. 

Además, 12 funcionarios, incluyendo 
personal del Instituto Jalisciense de Ciencias 
Forenses, ministerios públicos y elementos 
de la Comisión de Búsqueda de Personas 
Desaparecidas, están bajo escrutinio por posi-
bles omisiones graves en el manejo del caso.

UN CADÁVER SIN IDENTIDAD
A 10 meses del hallazgo del cadáver em-

playado en el Rancho Izaguirre, la víctima 
permanece sin identificar ni reclamar en el 
Servicio Médico Forense. A pesar de contar 
con muestras de ADN, estas no han coincidi-
do con ninguna base de datos, lo que refleja 
deficiencias en la investigación. 

Este hecho subraya los desafíos para es-
clarecer casos relacionados con el crimen or-
ganizado, donde las víctimas a menudo que-
dan en el anonimato.
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“Como decíamos nosotros en la última campaña, nosotros no venimos a decir cómo le 
vamos a hacer, venimos a decir lo que ya hicimos y lo que hicimos bien. Esa es la mejor 
carta de presentación. Por eso no hay proyecto político, cuando menos pienso en Mo-
vimiento Ciudadano, que pueda presentarse como alternativa nacional, si en lo local no 
tiene buenos resultados”.

“Es el caso de Jalisco, porque es el único estado donde las y los hombres de Jalisco, nos 
han refrendado su confianza en el gobierno estatal. No es menor la semilla que sembró 
Enrique Alfaro y esta larguísima lucha de carácter ciudadano para construir un gobierno 
distinto y conformar una nueva mayoría”.

EL RÉGIMEN DE MORENA ES UNA 
REGRESIÓN DEMOCRÁTICA EN MÉXICO

Por Francisco Junco 

“El régimen de Morena representa una 
regresión democrática, institucional y 
política que está poniendo en riesgo el 
futuro del país”, advirtió Castañeda y 

recordó que durante los últimos seis años se 
han debilitado los contrapesos, se ha erosiona-
do la división de poderes y se ha trastocado el 
equilibrio constitucional, 

El senador por Movimiento Ciudadano, 
Clemente Castañeda Hoeflich, coordinador de 
la bancada naranja en el Senado, así lo preci-
só con alzar la voz con firmeza para delinear 
el camino que debe seguir su partido en esta 
nueva etapa política. 

Frente a legisladores federales, locales, 
alcaldes, liderazgos juveniles y dirigentes del 
movimiento, hizo un llamado a la acción cla-
ra y contundente para enfrentar los retrocesos 
provocados por el régimen de la Cuarta Trans-
formación.

Clemente Castañeda, lideró un encuentro 
en Casa Ciudadana con militantes, regidores, 
diputados locales y federales, así como alcal-
des del partido naranja en Jalisco. Evento or-
ganizado por la lideresa estatal de Movimien-
to Ciudadano en Jalisco, Mirza Flores, el cual 
tuvo como objetivo dialogar sobre los retos 
que enfrenta México ante el oficialismo y for-
talecer al partido como una alternativa política 
desde lo local.

De manera directa, el senador sostuvo que 
el país atraviesa por uno de los momentos más 
complejos de su historia reciente, en el que las 
instituciones democráticas han sido sistemáti-
camente minadas por decisiones autoritarias.

“Hoy el régimen oficial se apoderó prác-
ticamente de la mayoría de los espacios de 
poder en este país. Una mayoría en las legis-
laturas locales, 24 gubernaturas y una mayoría 
calificada en el Congreso de la Unión. Morena 
y sus aliados, tienen una mayoría legislativa 
que no ganaron en las urnas. Simplemente 
recordemos que, aunque el pueblo mexicano 
les dio la mayoría en el legislativo, en ambas 
cámaras, la mayoría constitucional se constru-
yó de manera artificial, con la complacencia 
de las autoridades electorales. Esto lo decimos 
sin cortapisas. Es una mayoría artificial, espu-
ria, robada, artificial, como lo quieran llamar. 
No se corresponde el número de escaños que 
tiene la fuerza mayoritaria con el número de 
votos que recibió en las urnas”, explicó el se-
nador.

En ese contexto, Castañeda aseguró que el 
papel de MC no debe limitarse a ser una opo-
sición retórica o testimonial, aunque aseguró 
que las fuerzas políticas de oposición, se en-
cuentran en una situación de desventaja “bas-
tante complicada”. El sexenio pasado, dijo, el 
régimen ha demostrado su incapacidad para 
dialogar y hacer política.

“Esta ha sido una constante en los últimos 
años. Su mayoría les ha permitido avalar, sin 

escucha, diálogo o reflexión, una serie de re-
formas regresivas para el país. Una hegemo-
nía es tan nociva para quien la sufre como para 
quien la ostenta. Porque terminan cerrándose 
a cualquier diálogo, posibilidad de acuerdo o 
aceptación de la crítica. Y eso es lo que ocu-
rre hoy en día en este país”, resaltó el senador 
naranja.

REFORMAS REGRESIVAS
Frente a la coyuntura actual, a las reformas 

regresivas, a la manera en la que se ha configu-
rado el nuevo poder político, a la cerrazón, a la 
falta de diálogo, incluso al crecimiento de mu-
chos problemas en el país, cuestionó “¿Qué le 
toca hacer a Movimiento Ciudadano? ¿Cómo 
nos paramos nosotros frente a ello? ¿Cuál es 
nuestro reto? ¿A qué podemos contribuir para 
tratar, ahora sí, de honrar nuestros propios orí-
genes y de seguirle dando a muchos mexica-
nos expectativa, esperanza”.

“No tengo una receta mágica, ni mucho 
menos, pero sí algunas cosas de sentido co-
mún. Yo diría que entre nuestras múltiples ta-
reas tenemos, la primera es enfrentar y revertir 
los retrocesos del régimen. Denunciarlos. Vi-
sibilizarlos y tratar de empujar en la medida de 
nuestras posibilidades alternativas”, sugirió.

“Es decir cómo le hacemos para decir-
le al régimen, eso que tú estás proponiendo 
está mal? Y más bien aquí hay una alternativa 
distinta de cómo enfrentar los problemas que 
tiene el país. Eso me parece fundamental en 
cualquier ejercicio político y creo que justa-
mente nuestra representación, hablo de la re-
presentación jalisciense, para no extenderme 

al resto de la representación parlamentaria, me 
parece que lo han hecho muy bien con muchí-
sima dignidad”.

Además, dijo se tiene que dar “instrumen-
tos a la gente” para que pueda considerar a 
Movimiento Ciudadano como una alternativa 
política real. “Podemos oponernos, podemos 
gritar, podemos denunciar, podemos empren-
der cualquier tipo de actividad para tratar de 
rechazar lo que viene desde el poder. Pero 
si eso lo completamos con alternativas, con 
imaginación, con diálogo público, con crítica 
constructiva, el tema puede tornarse de una 
forma distinta”.

Durante su mensaje, insistió en que la gran 
diferencia entre su partido y otras fuerzas po-
líticas, es que MC no carga con los lastres del 
pasado. ni responde a cuotas de grupos.

“Nosotros no estamos aquí para repetir 
viejas fórmulas ni para administrar inercias. 
Estamos aquí para cambiar las cosas de fondo, 
para construir un futuro mejor”, apuntó.

Uno de los puntos centrales de su interven-
ción fue el reconocimiento de Jalisco como un 
modelo nacional de gobierno y aseguró que 
Jalisco es “la única experiencia positiva que 
puede presumir Movimiento Ciudadano en el 
país”, sin quitar merito a lo que se ha realiza-
do en Nuevo León, en Campeche, Durango y 
Veracruz.

LA SEMILLA SEMBRADA EN JALISCO
“Es el caso de Jalisco, porque es el único 

estado donde las y los hombres de Jalisco, nos 
han refrendado su confianza en el gobierno es-
tatal. No es menor la semilla que sembró Enri-

que Alfaro y esta larguísima lucha de carácter 
ciudadano para construir un gobierno distinto 
y conformar una nueva mayoría y que este 
gobierno haya sido refrendado en las urnas y 
que hoy tengamos como gobernador a Pablo 
Lemus. Una labor muy importante para seguir 
poniendo a Movimiento Ciudadano donde tie-
ne que estar, en el ojo de la alternativa de este 
país”, subrayó en su mensaje.

Propuso a los integrantes de Movimiento 
Ciudadano que impulsen una narrativa nacio-
nal basada en los resultados locales y lo que se 
ha hecho en Jalisco se puede replicar en otros 
estados. 

También reconoció que el momento po-
lítico es complejo y desafiante, pero subrayó 
que eso no puede ser excusa para la pasividad 
e hizo hincapié en que la construcción de un 
proyecto alternativo no puede ser tarea de una 
sola persona ni de una sola entidad.

“Como decíamos nosotros en la última 
campaña, nosotros no venimos a decir cómo 
le vamos a hacer, venimos a decir lo que ya 
hicimos y lo que hicimos bien. Esa es la mejor 
carta de presentación. Por eso no hay proyecto 
político, cuando menos pienso en Movimiento 
Ciudadano, que pueda presentarse como alter-
nativa nacional, si en lo local no tiene buenos 
resultados. Por eso yo celebro muchísimo de 
verdad lo que ha hecho nuestra dirigencia, hoy 
encabezada por Mirza Flores. Porque yo creo 
que ha sido de verdad muy loable que nuestro 
proyecto político jalisciense sea una referen-
cia en el ámbito nacional”, aseveró.

>“NO TENGO RECETA MÁGICA”

CLEMENTE CASTAÑEDA/ CONFERENCIA

El senador jalisciense Clemente Castañeda impartió una conferencia con un auditorio completamente naranja, resaltando que la gran diferen-
cia entre su partido y otras fuerzas políticas, es que MC no carga con los lastres del pasado. ni responde a cuotas de grupos.

- “EL RÉGIMEN OFICIAL SE APODERÓ PRÁCTICAMENTE DE LA MAYORÍA DE LOS ESPACIOS DE PODER” 
- “EL SEXENIO PASADO EL RÉGIMEN DEMOSTRÓ INCAPACIDAD PARA DIALOGAR Y HACER POLÍTICA”
- “NO TENGO UNA RECETA MÁGICA, NI MUCHO MENOS, PERO SÍ ALGUNAS COSAS DE SENTIDO COMÚN”
- “NOSOTROS NO ESTAMOS AQUÍ PARA REPETIR VIEJAS FÓRMULAS NI PARA ADMINISTRAR INERCIAS”

OPINIÓN

Hubo un tiempo en que se lu-
chaba por ideas, se debatía por 
ideales y se moría por princi-
pios. Pienso, por ejemplo, en 

aquella escena de la Revolución Francesa, 
cuando Danton, condenado a la guillotina, 
gritó: “Muéstrale mi cabeza al pueblo, vale 
la pena”. Esa frase condensaba una época 
en la que el discurso político era una cues-
tión de vida o muerte, de transformación 
real.

Hoy, dos siglos después, en un parque 
de la Ciudad de México, el escándalo no 
es por un modelo de país, ni por la injus-
ticia social, ni por el fracaso del Estado en 
resolver lo esencial. El escándalo son dos 
estatuas. Dos pedazos de bronce que, como 
si fueran columnas del sistema, han logra-
do dividir opiniones, llenar espacios me-
diáticos y ocupar la atención de senadores, 
representantes y una cantidad obscena de 
usuarios en redes sociales.

Digo esto desde el asombro que me ge-
neró ver cómo un acto menor —quitar dos 
figuras del Che Guevara y Fidel Castro— 
desató una tormenta digital e ideológica 
digna de una crisis de Estado. No simpa-
tizo con la alcaldesa. De hecho, me parece 
que representa justo el tipo de política que 
vive más del escándalo que de la acción 
concreta. Pero en este caso, más allá de sus 
motivaciones —que pueden ser tan banales 
como las reacciones que generó—, lo rele-
vante es lo que este episodio revela sobre 
el estado de nuestra conversación pública. 

Ya no se trata de lo que se dice, sino de 
lo que más ruido genera. Ya no se trata de lo 
que urge resolver, sino de lo que más pola-
riza. En algún momento de los últimos diez 
años, la política dejó de ser una herramienta 
para transformar la vida pública y se con-
virtió en un ring de espectáculo, donde la 
lógica del trending topic se impuso sobre la 
lógica del bien común.

Las redes sociales, que prometían de-
mocratizar la conversación pública, han 
terminado por convertir la arena política en 
una pelea de gallos sin propósito, sin causa 
y sin pudor. ¿Qué tanto puede importar una 
estatua en un parque, cuando hay miles de 
personas que no tienen acceso a educación 
básica o a servicios de salud decentes? Esa 
es una de las preguntas que me hice al ver a 
tantos actores políticos y analistas ocupan-
do su tiempo en esta polémica. Y no encon-
tré respuestas satisfactorias.

Quizá por eso, entre tanta banalidad, 
me vino a la mente: Andrés Manuel López 
Obrador. Más allá de simpatías o rechazos, 
hay algo que no se puede negar: supo leer 
el momento. Supo ver que la política se 

estaba vaciando de sentido, que el debate 
público se estaba convirtiendo en un des-
file de frases huecas, en una competencia 
de ocurrencias y gritos. Y frente a ese esce-
nario, construyó una narrativa clara y con-
tundente: combatir la pobreza, enfrentar la 
corrupción y priorizar a los olvidados. Fue 
una propuesta tan simple como poderosa. Y 
funcionó. Porque, cuando todo es ruido, el 
que habla claro y de lo esencial se vuelve 
faro.

En nuestro contexto se necesitan polí-
ticos que, en medio de la cacofonía, logren 
centrar la conversación en los temas que 
importan. Eso es liderazgo. Eso es visión. 
Eso es política, en el sentido más noble del 
término. Por eso me parece alarmante que 
hoy, en lugar de seguir esa ruta, estemos 
inmersos en debates irrelevantes, encapsu-
lados en trincheras ideológicas que no cam-
bian nada, que no construyen nada y que, 
sobre todo, no resuelven nada.

Preguntémonos con honestidad: ¿cuá-

les son los verdaderos desafíos de la Ciudad 
de México, de la alcaldía Cuauhtémoc o de 
nuestro propio estado, Jalisco? ¿Qué tan 
prioritario es el bronce frente al hambre, la 
violencia, la falta de vivienda o la desigual-
dad estructural? ¿En qué momento decidi-
mos que las estatuas eran más importantes 
que las personas? Sé que estas preguntas 
pueden parecer ingenuas o incluso incómo-
das, pero creo que es necesario formularlas 
si queremos rescatar algo de cordura en el 
debate público.

Gobernar —y ser oposición— exige 
responsabilidad. No todo se vale. No todo 
es válido por un par de likes o una nota en 
medios. Y, sobre todo, no todo puede redu-
cirse a una guerra ideológica. Hay momen-
tos en los que el pragmatismo, el enfoque 
técnico y la voluntad de resolver deben 
prevalecer sobre las batallas simbólicas. 
Angela Merkel entendió eso en Alemania. 
Gobernó con coaliciones diversas, integró 
visiones opuestas y priorizó lo posible so-

bre lo deseable. ¿El resultado? Años de 
estabilidad, crecimiento y cohesión. Esa es 
una lección que no deberíamos ignorar.

Tal vez mi postura suene antigua, o 
poco seductora en tiempos de hiperconec-
tividad. Tal vez ya no esté a la moda pensar 
que lo importante es resolver, y no solo co-
municar. Pero sigo creyendo que la políti-
ca debe estar al servicio de las causas que 
verdaderamente importan: educación, sa-
lud, seguridad, justicia, vivienda, igualdad. 
Causas que, hoy más que nunca, están sien-
do desplazadas por debates irrelevantes, 
por guerras culturales diseñadas para divi-
dir, para distraer y para aplazar lo urgente.

La política mexicana está atrapada en 
una lógica perversa donde importa más el 
símbolo que el fondo, más el escándalo que 
la propuesta, más el tuit que la acción con-
creta. Y eso nos está llevando, poco a poco, 
a una parálisis peligrosa. Hemos construido 
un ecosistema donde lo absurdo manda, y 
donde las voces que realmente denuncian 
lo estructural son silenciadas por el algorit-
mo del escándalo. Mientras tanto, los pro-
blemas siguen ahí, creciendo. Y los únicos 
que ganan son los que saben manipular el 
ruido, no los que buscan resolver el caos.

No sé qué será de esas estatuas ni me 
interesa particularmente su destino. Pero sí 
sé que, si seguimos dejando que estas po-
lémicas definan el tono y el rumbo del de-
bate público, entonces ya no se tratará de si 
quitamos una estatua o no, sino de cuántas 
generaciones más condenaremos al olvido 
por no haber sabido priorizar lo que de ver-
dad importaba.

Armando 
Morquecho 
Camacho 

Por |

A TÍTULO PERSONAL

LA POLÍTICA DEL 
BRONCE Y EL RUIDO

AGENDA DE LIKES, NO DE CAUSAS

LA POLÍTICA MEXICANA ESTÁ ATRAPADA EN UNA LÓGI-
CA PERVERSA DONDE IMPORTA MÁS EL SÍMBOLO QUE 
EL FONDO, MÁS EL ESCÁNDALO QUE LA PROPUESTA, 
MÁS EL TUIT QUE LA ACCIÓN CONCRETA. Y ESO NOS 
ESTÁ LLEVANDO, POCO A POCO, A UNA PARÁLISIS 
PELIGROSA. HEMOS CONSTRUIDO UN ECOSISTEMA 
DONDE LO ABSURDO MANDA, Y DONDE LAS VOCES 

QUE REALMENTE DENUNCIAN LO ESTRUCTURAL SON 
SILENCIADAS POR EL ALGORITMO DEL ESCÁNDALO.

El monumento de Fidel y el Che Guevara fue retirado de la Alcaldía Cuauhtémoc en Ciudad de México, desatando un debate ideológico en 
redes sociales.
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Desde el PAN, la diputada Claudia Murguía calificó la reforma como estancada. Acusó 
que no ha avanzado desde marzo y fue enfática al señalar que su partido no dejará la 
justicia “sujeta a una tómbola, a la suerte”, porque detrás de eso, dijo, hay una interven-
ción directa de quienes promueven la reforma.

Para Morena, la insaculación permite blindar el proceso ante intereses políticos. “No-
sotros pensamos que la resistencia a que se integre éste (insaculación) como último 
momento para la definición de las candidaturas, obedece más a un interés, de querer 
incidir en que sus propuestas afines, puedan tener más certeza de ser consideradas 
como candidatas”, afirmó Miguel de la Rosa.

MORENA INSISTE EN “LA TÓMBOLA” 
PARA ELEGIR MAGISTRADOS, EN JALISCO
Por Francisco Junco 

Mientras Morena defiende el 
mecanismo de insaculación 
como parte central de la re-
forma al Poder Judicial de 

Jalisco, los partidos PAN, PRI y Movimien-
to Ciudadano han manifestado su rechazo 
absoluto a que el nombramiento de jueces y 
magistrados quede a la suerte. 

A pesar de los intentos por conciliar 
posturas en el Congreso local, las diferen-
cias entre las bancadas continúan marcando 
la discusión sobre cómo renovar más de 230 
cargos judiciales para 2027 en Jalisco.

La bancada de Morena, encabezada por 
Miguel de la Rosa Figueroa, sostiene que 
el sorteo es viable siempre y cuando los as-
pirantes hayan superado filtros estrictos de 
evaluación. En contraste, el PAN, el PRI y 
Movimiento Ciudadano han coincidido en 
que se requiere una evaluación rigurosa y 
perfiles altamente calificados, pero recha-
zan de plano la elección a través de la tóm-
bola, o suerte o volado, como último filtro. 

Aunque, en la semana había trascendido  
que podría haber un posible acercamien-
to entre MC y Morena, el coordinador de 
Movimiento Ciudadano, José Luis Tostado, 
reiteró que su postura es inamovible.

El debate se mantiene tenso entre las 
fuerzas políticas. Morena insiste en una re-
forma que incluya insaculación como me-
canismo final, mientras que la oposición se 
niega a ceder. El PAN, en voz de su dirigen-
te estatal Juan Pablo Colín, señaló que no 
está dispuesto a permitir que la justicia se 
decida “al azar”, y acusa una supuesta com-
plicidad entre MC y Morena para sacar ade-
lante la propuesta. En tanto, el PRI anticipa 
un voto en contra si se mantiene la figura de 
tómbola en el dictamen final.

Aunque los trabajos legislativos podrían 
extenderse, las bancadas en el Congreso 
reconocen que el plazo máximo para apro-
bar la reforma al Poder Judicial es el propio 
año 2027, aunque lo ideal es que se tenga 
el tiempo suficiente para que se legisle en 
las llamadas leyes secundarias y se tenga 
tiempo de organizar las elecciones. Así lo 
establece el transitorio de la Constitución 
Federal, que obliga a los estados a renovar 
sus poderes judiciales a través del nuevo 
modelo de elección.

En ese sentido, los legisladores coinci-
den en que Jalisco debe tener lista su refor-
ma, a más tardar, antes del proceso electoral 
intermedio de ese año. Aunque se ha plan-
teado octubre de 2025 como un momento 
político clave para aprobar el dictamen, el 
límite legal es inamovible: para 2027, la en-
tidad debe contar con un nuevo marco nor-
mativo en materia judicial.

Miguel de la Rosa, coordinador de la 
bancada de Morena, aseguró que el objetivo 
de la reforma es garantizar que los cargos 

del Poder Judicial sean ocupados por per-
sonas “honestas, altamente capacitadas, 
evaluadas perfectamente en el nivel de do-
minio sobre la materia judicial”, pero acla-
ró que la tómbola o insaculación aplicaría 
únicamente entre quienes cumplan con esos 
requisitos.

Para Morena, la insaculación permite 
blindar el proceso ante intereses políticos. 
“Nosotros pensamos que la resistencia a 
que se integre éste (insaculación) como 
último momento para la definición de las 
candidaturas, obedece más a un interés, de 
querer incidir en que sus propuestas afines, 
puedan tener más certeza de ser considera-
das como candidatas”, afirmó Miguel de la 
Rosa.

Desde el PAN, la diputada Claudia 
Murguía calificó la reforma como estanca-
da. Acusó que no ha avanzado desde marzo 
y fue enfática al señalar que su partido no 
dejará la justicia “sujeta a una tómbola, a la 
suerte”, porque detrás de eso, dijo, hay una 
intervención directa de quienes promueven 
la reforma.

Murguía explicó que el PAN sí está dis-
puesto a debatir otros mecanismos, como 
evaluaciones estrictas o comités, siempre 
que se garantice la idoneidad de los perfiles, 
pero sin insaculación. “Nuestro principal 
interés y preocupación son perfiles que ten-
gan la capacidad, honestidad y todo lo que 
tiene que ver con un cargo tan importante 
como impartir justicia”, sostuvo.

PAN CONTRA ALIANZA DE 
MORENA Y MC
El presidente estatal del PAN, Juan Pa-

blo Colín, fue aún más tajante. Consideró 
que con la tómbola se somete la impartición 
de justicia a los intereses de Morena y Mo-
vimiento Ciudadano, quienes, afirmó, “se 
ponen de acuerdo ellos”. El PAN, dijo, no 

aceptará ninguna reforma en esos términos.
“No tendrá sentido después la tómbo-

la. El examen tendrá que ser mejor, directo 
el pase, para poder ir a la elección. Lo que 
quieren hacer es seleccionar en la tómbola 
lo que ellos quieren. Ese es el punto”, re-
marcó Juan Pablo Colín.

Desde el PRI, la diputada Alondra Faus-
to afirmó que su bancada no va a apoyar 
una reforma con tómbola. Aunque recono-
ció que es importante armonizar propuestas, 
lamentó que “en este dictamen, que no se ha 
de conocer todavía, no creo que sea una op-
ción subirlo, sin el tema de la tómbola, visto 
que la presidenta es del grupo parlamentario 
que ha estado a favor de esta reforma”.

Fausto insistió en que la prioridad debe 
ser que los mejores perfiles lleguen al Poder 
Judicial. “Los perfiles para impartir justicia 
deben de tener carrera judicial, deben de es-
tar capacitados, deben de estar preparados, 
deben de ser imparciales. Realmente no de-
berían estar politizados”, dijo, tras señalar la 
pérdida de la división de poderes por parte 
de Morena.

Desde Movimiento Ciudadano, José 
Luis Tostado Bastidas, coordinador de la 
bancada naranja, afirmó que no hay ninguna 
condición para aceptar la tómbola. Aseguró 
que se han discutido todas las propuestas, 
pero que su bancada considera “irrenuncia-
ble” una evaluación técnica de capacidades 
y cualidades de los aspirantes.

“Para Movimiento Ciudadano, la posi-
ción no ha cambiado, no vamos a dejar al 
azar, a la suerte, el nombramiento de quie-
nes van a ser los jueces y magistrados”, de-
claró José Luis Tostado.

El senador de Movimiento Ciudadano, 
Clemente Castañeda, respaldó la postura de 
su bancada local. Aseguró que la tómbola 
“sin lugar a dudas es una ocurrencia del 
gobierno federal” y que la renovación del 

Poder Judicial debe obedecer a criterios ob-
jetivos, no a una rifa.

La experiencia de la elección judicial 
a nivel federal también fue punto de críti-
ca entre los legisladores. José Luis Tostado 
dijo que se trató de un ejercicio fallido y 
que incluso funcionarios del propio gobier-
no federal reconocieron su complejidad. En 
opinión del senador Castañeda, lo sucedido 
fue un “galimatías” que permitió la captura 
política del Poder Judicial.

Morena, por su parte, considera que el 
mecanismo federal dejó enseñanzas valio-
sas, aunque reconoce que hubo fallas de 
origen. Miguel de la Rosa admitió que uno 
de los problemas fue que el Poder Judicial 
“dejó su tarea a medias” y que el Comité 
Evaluador fue relevado por el Senado, afec-
tando el proceso.

ALONDRA FAUSTO-PRI
Alondra Fausto, del PRI, fue más críti-

ca: “No rescato nada de esta reforma. Fue 
una burla para la ciudadanía hacerles creer 
al pueblo que están eligiendo a sus imparti-
dores de justicia, mediante acordeones, me-
diante tómbolas”.

Pese al desencuentro de posturas, tan-
to Morena como Movimiento Ciudadano 
coinciden en que la reforma debe concre-
tarse antes de octubre. Para MC, una de las 
prioridades es reducir el número de candi-
datos para simplificar el proceso. Morena, 
por su parte, considera que el tiempo juega 
a favor para perfeccionar filtros y diseñar 
una reforma más robusta.

El futuro de la reforma aún es incierto, 
pero todas las bancadas han comenzado a 
reconocer que el Poder Judicial requiere un 
cambio. Como dijo Claudia Murguía, “el 
Poder Judicial sí necesita una reforma. No 
esa reforma, pero sí necesita una reforma”.

REFORMA JUDICIAL

Diputado Miguel de la Rosa. Morena. Diputada Claudia Murguía. PAN Diputado José Luis Tostado. MC Diputada Alondra Fausto. PRI.

>SIGUEN DESACUERDOS EN EL CONGRESO LOCAL

Verónica Delgado es la primera mujer al frente de la Fiscalía Ambiental. Asumió el cargo 
en octubre de 2024, tras haber cumplido y pasado cada uno de los exámenes y filtros 
para ser nominada, de la terna propuesta por el presidente municipal, el Cabildo por 
unanimidad voto por su trayectoria y capacidad.

“Me enorgullece decir que soy la primera fiscal mujer porque creo que es importante 
considerar que cada vez más hay espacios para nosotros las mujeres en el ámbito de la 
opinión pública y del quehacer del ejercicio público”.

TLAJOMULCO IMPULSA UN MODELO ÚNICO 
EN MÉXICO CON SU FISCALÍA AMBIENTAL
Por Francisco Junco 

La Fiscalía Ambiental de Tlajomul-
co de Zúñiga cumple diez años 
como un modelo único en todo el 
país. Es una unidad especializada 

que fiscaliza y hace toda una vigilancia de 
los recursos naturales del territorio, explicó 
Verónica Delgado Carrillo, actual titular de 
la dependencia.

 Recordó que esta figura no existe en 
otros municipios metropolitanos y que des-
de 2015 surgió por la necesidad de atender 
delitos ambientales que no eran cubiertos 
por ninguna otra instancia local. 

“Había ese hueco en la ley... una entidad 
especializada que sea capaz técnicamente 
de hacer esta vigilancia o esta auditoría en 
los grandes sectores que conforman un te-
rritorio”, señaló la funcionaria en entrevista 
con Conciencia Pública.

Durante esta década, la Fiscalía ha lo-
grado contener diversas problemáticas am-
bientales de gran escala. Principalmente ha 
fiscalizado y sancionado a los grandes de-
litos ambientales del municipio. Entre las 
acciones destacan la atención a la contami-
nación y desperdicio del agua, el manejo de 
residuos, los incendios provocados en áreas 
forestales, y recientemente la contamina-
ción auditiva.

La Fiscal subrayó que su enfoque busca 
trascender la sanción por que “no nos inte-
resa solamente hacer sanciones y multar a 
los ciudadanos, las empresas o la industria, 
sino más bien nos interesa acompañarlos 
en el proceso de regulación. Muchas perso-
nas pueden desconocer las actuaciones de 
la Fiscalía Ambiental precisamente por no 
haber otras como modelo en otros munici-
pios”.

Verónica Delgado es la primera mujer al 
frente de la Fiscalía Ambiental. Asumió el 
cargo en octubre de 2024, tras haber cum-
plido y pasado cada uno de los exámenes 
y filtros para ser nominada, de la terna pro-
puesta por el presidente municipal, el Cabil-
do por unanimidad voto por su trayectoria y 
capacidad.

“Me enorgullece decir que soy la prime-
ra fiscal mujer porque creo que es importan-
te considerar que cada vez más hay espacios 
para nosotros las mujeres en el ámbito de la 
opinión pública y del quehacer del ejercicio 
público”, apuntó la fiscal municipal en me-
dio ambiente.

Su trayectoria en temas socioambienta-
les inició desde 2010, con proyectos de agri-
cultura urbana y alimentación saludable, 
hasta llegar a impulsar políticas públicas 
locales como regidora entre 2015 y 2021. 
“Soy psicóloga y vi la correlación que hay 
en las enfermedades crónicas degenerativas 
con respecto a lo que comemos”, relató al 
hablar de sus motivaciones iniciales en su 
carrera.

“VACACIONES EN  PAZ”
En esta nueva etapa, la Fiscalía ha pues-

to en marcha operativos como “Vacaciones 

en Paz”, diseñado para prevenir incendios 
y daños ecológicos durante las temporadas 
vacacionales.

“Se instalaron siete campamentos don-
de había personal de Seguridad Pública, 
de Protección civil y de Fiscalía Ambien-
tal”, detalló la funcionaria y el resultado 
fue una baja considerable en la incidencia 
de incendios y una respuesta positiva de la 

ciudadanía.
“Me conmovió mucho que ellos (la ciu-

dadanía) se solidarizaran mucho y se acer-
caban a los campamentos, oportunamente 
ofreciendo hidratación y alimentos a los 
elementos de seguridad que teníamos ahí, lo 
cual me conmovió porque realmente vemos 
que cuando son acciones conjuntas con la 
ciudadanía, que no las implementamos o no 
las forzamos o las volvemos obligatorias, el 
resultado es distinto”, subrayó.

El reto mayor, sin embargo, sigue sien-
do la conciencia ciudadana, entre los que 
se destaca el desperdicio del agua y la con-
taminación del agua. Mientras en algunas 
regiones del municipio, tienen agua todo 
el tiempo, hay otras regiones que carecen, 
advirtió la fiscal. A ello se suman la conta-
minación auditiva y la acumulación de resi-
duos sólidos.

Reconoció que las sanciones no siempre 
son bien recibidas, pero aseguró que “hay 
un agradecimiento generalizado a aquellas 
personas que hacen la denuncia, ya que mu-
chas veces son personas muy conscientes”.

De cara al futuro, la Fiscalía proyecta 
avanzar en tecnología, certificación de em-
presas responsables y trabajo con comuni-
dades indígenas, donde están desarrollando 
un proyecto en colaboración con otras insti-
tuciones académicas que tiene que ver con 
la creación de senderos interpretativos en 
dos rutas muy importantes.

“Una ruta que va a ser familiar, que es 
el sendero interpretativo de flora, fauna 
que habita ahí en el Cerro Viejo, pero otra, 

también muy importante, que tiene que ver 
con la actividad física, que eso responde a 
normativas nacionales, internacionales y 
por supuesto municipales respecto al tema 
del ejercicio al aire libre, beneficia no sola-
mente la salud humana, sino también el de 
la tierra, porque estar cercano a la naturale-
za nos hace estar más conscientes de ella y 
por lo tanto cuidarlo más”, reveló Verónica 
Delgado.

Además, se están preparando cursos de 
verano con temas ambientales y colabora-
ciones con universidades para el fortale-
cimiento del ecoturismo sustentable. Su 
mensaje final fue claro, donde la protección 
de los recursos naturales es una responsabi-
lidad, no solamente de las autoridades, sino 
un actor fundamental es la ciudadanía, es 
un asunto de todos, pero el cambio debe ser 
desde lo local a lo global.

“La protección de los recursos natura-
les es una responsabilidad de todos y que 
en este momento de crisis climática sin re-
torno, cada acción cuenta, cada acción que 
nosotros podemos promover en nuestro 
entorno, Si nosotros, en nuestra comunidad 
cercana, en nuestro vecindario, en nuestro 
fraccionamiento, en nuestra cuadra, logra-
mos concientizarnos, primero en casa, con 
nuestros niños y los jóvenes, si logramos 
que ellos se sensibilicen, se concienticen 
de la problemática de crisis climática, en la 
que estamos, vamos a estar ganando todos”, 
puntualizó.

>UNA GRAN TAREA ES ENFRENTAR DESPERDICIO DEL AGUA

VERÓNICA DELGADO CARRILLO/ FISCAL AMBIENTAL

Verónica Delgado Carrillo, fiscal ambiental de Tlajomulco, es psicóloga y ve la correlación que hay en las enfermedades crónico degenerativas 
con respecto a lo que comemos.

La vocación por la protección del medio 
ambiente mueve a Verónica Delgado Carrillo.
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OPINIÓN

KARLA ESTRELLA VS 
DATO PROTEGIDO

Iván 
Arrazola

Por |

El Tribunal Electoral abrió una au-
téntica caja de Pandora al sancio-
nar a la ciudadana Karla Estrella 
por un comentario en redes socia-

les, en el que criticó la decisión del Partido 
del Trabajo de postular a la esposa del pre-
sidente de la Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados como candidata. La denuncia 
por violencia política en razón de género 
ha detonado un debate intenso sobre los 
límites entre la libertad de expresión y la 
violencia política en razón de género.

Karla Estrella publicó en la red social 
X un mensaje en el que cuestionaba la in-
clusión de una candidata en las listas del 
Partido del Trabajo, sugiriendo que dicha 
postulación obedecía a la presión ejercida 
por su esposo, un alto funcionario del Po-
der Legislativo. En términos coloquiales, 
acusó al legislador de haber presionado 
al partido para imponer a su esposa, aun 
cuando eso implicara alterar los mecanis-
mos internos de selección de candidaturas.

Ante esta publicación, el Tribunal 
Electoral determinó que las expresiones 
vertidas por Karla Estrella eran discrimi-
natorias y constituían un acto de violen-
cia política contra las mujeres en razón 
de género. En su resolución, el Tribunal 
argumentó que el mensaje difundido im-
plicaba una forma de violencia simbólica, 
psicológica y digital, al menospreciar la 
trayectoria profesional de la candidata, ne-
gar sus méritos y reducir su figura pública 
a una extensión del poder masculino, co-
locándola como un símbolo del dominio 
de su pareja.

Como sanción, el Tribunal impuso una 
multa, ordenó su capacitación mediante 
lecturas y cursos sobre género y derechos 
humanos de las mujeres que la ciudadana 
debe pagar, y la obligó a publicar una dis-
culpa durante treinta días en su red social, 
refiriéndose a la legisladora como “DATO 
PROTEGIDO”.

Esta decisión sienta un precedente 
preocupante: bajo esta interpretación, las 
críticas ciudadanas a los partidos políticos 
—entes de interés público financiados con 
recursos del erario— podrían ser silencia-
das bajo el argumento de violencia de gé-
nero. En una democracia, cuestionar cómo 
se toman las decisiones en el poder, espe-
cialmente aquellas relacionadas con postu-
laciones a cargos de elección popular, no 
solo es legítimo, sino necesario.

Desde la teoría democrática contempo-
ránea, pensadores como Jürgen Habermas 
y John Rawls coinciden en que el poder 
político debe estar sujeto a la deliberación 
pública, la crítica abierta y la rendición de 
cuentas. Solo a través del debate se fortale-
ce la legitimidad de las decisiones públicas. 

No se puede ignorar que en la política 
mexicana el amiguismo, el compadrazgo y 
las redes de poder informal son mecanis-
mos reales de decisión. Los partidos no se 
caracterizan precisamente por su demo-
cracia interna. Por ello, señalar y debatir 
cómo se otorgan candidaturas es parte del 
derecho ciudadano a exigir transparencia y 
equidad.

Además, la sanción resulta despropor-
cionada si se considera la enorme asimetría 

de poder entre una ciudadana sin acceso 
pleno a la justicia y una legisladora con 
recursos, redes de protección institucio-
nal y cercanía con los círculos del poder. 
El Tribunal debió valorar el contexto, la 
intención crítica del mensaje y el interés 
público del comentario. Si el contenido era 
considerado ofensivo, bastaba con ordenar 
su eliminación; recurrir a una sanción de 
esta magnitud es, a todas luces, un exceso 
y un acto que raya en el abuso de poder.

La presidenta Claudia Sheinbaum se 
pronunció sobre el caso, calificando la san-
ción como un exceso y afirmando que “el 

poder debe ejercerse con humildad, no con 
soberbia”. No obstante, sus palabras resul-
tan vacías cuando es incapaz de detener los 
intentos censuradores dentro de su partido 
y aliados.

Por su parte, la legisladora que presen-
tó la queja declaró: “Quiero dejar claro que 
nunca estaré a favor de la censura, y sí es-
taré a favor de defender los derechos de las 
mujeres que luchamos por construir nues-
tra carrera, sobre todo en un ambiente tan 
complicado y agresivo para nosotras, que 
es la política”. Sin embargo, esta postura 
contrasta con sus propias acciones, pues 
votó en contra del desafuero de Cuauhté-
moc Blanco, quien enfrenta acusaciones 
por violación.

Estos son tiempos complicados para 
la democracia mexicana. Las instituciones 
electorales parecen haber perdido el senti-
do común y la capacidad de distinguir entre 
violencia política de género y el ejercicio 
legítimo de la libertad de expresión. Cuan-
do se debe elegir entre proteger la crítica 
ciudadana o blindar a quienes ostentan el 
poder, la opción ética, política y democrá-
tica debe ser siempre permitir el cuestiona-
miento, no castigarlo.

La interpretación expansiva de la vio-
lencia política de género corre el riesgo de 
convertirse en una herramienta de censura. 
Y lo que es peor, en un mecanismo para 
proteger a los poderosos de la crítica públi-
ca. Si esto continúa, no solo se desvirtúa la 
lucha por los derechos de las mujeres, sino 
que se erosiona uno de los pilares funda-
mentales de cualquier sistema democráti-
co: el derecho a hablar libremente sobre los 
actos del poder.

EN LA POLÍTICA 
MEXICANA, EL 

AMIGUISMO Y REDES 
DE PODER INFLUYEN 
EN CANDIDATURAS. 

EXIGIR TRANSPARENCIA 
ES UN DERECHO 

CIUDADANO, PUES LOS 
PARTIDOS CARECEN DE 
DEMOCRACIA INTERNA.

SLIM 
PARA PEMEX

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Podemos frasearlo al revés, Pemex 
para Slim, y no estaríamos equivo-
cados, aunque no deja de ser una 
suposición imposible por aquello 

de la soberanía y sería absurdo que se repi-
tiera la operación Telmex, pero en el mun-
do de las suposiciones todo lo que se ve es, 
aunque la autoridad lo niegue.

En febrero 26 de 2024 publiqué en 
Conciencia Pública una columna titulada 
“¿Slim en Pemex?” en la que resaltaba el 
interés del empresario por la industria de 
los hidrocarburos dada su creciente inver-
sión en el sector. Rescataba en esa cola-
boración algunos datos sobre las inversio-
nes y sociedades empresariales realizadas 
por el grupo Carso y la firma de inversión 
familiar de Slim, Control Empresarial de 
Capitales, que le daba acceso a los pro-
yectos petroleros más prometedores. 

Señalé también: “No es un secreto la 
relación estrecha que tiene el señor Slim 
con el presidente, lo que lo hace potencial-
mente poseedor de información privile-
giada, o al menos, por la cercanía, intuir el 
sentido de las políticas venideras y eso lo 
ha hecho voltear hacia la industria, o bien 
es solamente su olfato y aguda percep-
ción, lo que lo hace avizorar que rescatar 
a Pemex y al sector energético nacional 
requerirá forzosamente de la participación 
privada y quiere tener un lugar preponde-
rante.”

Actualmente hay información que 
confirma mucho de lo especulado enton-
ces. Es inminente el rescate de Pemex, su 
situación financiera requiere liquidez que 
ya no puede el gobierno mexicano pro-
porcionar en suficiencia, como no lo pudo 
hacer en el sexenio anterior. Coincidente-
mente (?) el 3 de julio los medios dieron a 
conocer una reunión que tuvo el empresa-
rio con la presidente Claudia Sheinbaum, 
la cuarta en lo que va del sexenio, para 
hablar de Pemex, entre otras cosas, justo 
cuando el gobierno ha anunciado su inten-
ción de permitir la participación del sector 
privado y el ingeniero Slim se pronunciara 
el primero de julio, en el día del ingeniero, 
por una mayor participación de la iniciativa 
privada en el sector energético nacional. 

Lo que he venido señalando desde hace 
tiempo respecto a la situación de Pemex 
está terminando por ser reconocido. En 
Junio del 2020, en esta misma Conciencia 
Pública señalé: “Entonces, ¿Qué hacer con 
Pemex? La respuesta no está dentro de la 
administración de la empresa que debe se-
guir buscando disminuir costos, aumentar 
producción y manejar inteligentemente su 
deuda. Es el gobierno de México el que 
debe redefinir sus prioridades y dejar que 
Pemex sea una empresa competitiva cuya 
recuperación a largo plazo, obedezca a sa-
nas prácticas empresariales. 

La solución a la que se opone, la ad-
ministración actual por querer borrar los 
símbolos de la que llaman era neoliberal, 
es la apertura a la inversión privada en los 
términos que se había planteado en la re-
forma energética anterior, es decir, conser-
vando el Estado la propiedad absoluta de 
los recursos naturales, compartiendo ries-
gos y utilidades y cobrando impuestos a las 
empresas asociadas.”

El tiempo parece darnos la razón y hoy 

diversos medios, entre ellos, Proceso, Re-
porte Índigo y El Financiero han informa-
do que el Grupo Carso absorbe el 62% de 
los Contratos de Desarrollo Mixto, que es 
el formato con el que Pemex se abre a la 
participación privada, y se convierte en el 
socio principal de Pemex con una inversión 
estimada en 2 mil millones de dólares. Hay 
otras 8 empresas que participan en esta 
nueva modalidad con el 38% restante y es 
difícil que pueda haber más de una decena 
ya que pocas empresas mexicanas cuentan 
con el respaldo financiero para asociarse 

con una empresa, carente de liquidez, con 
altos pasivos.

Por otra parte, los contratos mixtos se 
constriñen a campos que ya están produ-
ciendo y necesitan inversión, sin que la 
exploración para el aumento de reservas, 
que sigue siendo exclusiva de la empresa 
estatal, cuente con recursos suficientes para 
ampliar las áreas de búsqueda.

Con todo, la industria de los hidrocar-
buros tiene futuro, la visión empresarial de 
Carlos Slim lo demuestra y se confirma con 
el hecho de que ninguna empresa dedicada 
a esto tenga perdidas, salvo Pemex, por 
supuesto. El olfato financiero del magnate 
tiene rato oliendo las ganancias y sabiendo 
que el recurso en México depende del go-
bierno, extiende sus redes y logra conven-
cer, incluso a radicales del estatismo, de lo 
necesario de su participación.

El movimiento se avizoraba desde el 
sexenio anterior así que no debemos lla-
marnos a sorprendidos ni envolvernos en 
las banderas nacionalistas cuando nos de-
mos cuenta en el futuro inmediato que la 
empresa petrolera mexicana seguirá siendo 
nacional, pero será privatizada con la muy 
posible participación mayoritaria de ya sa-
ben quién. Al tiempo.

OPINIÓNINTELIGENCIA ARTIFICIAL

EL MOVIMIENTO SE 
AVIZORABA DESDE EL 
SEXENIO ANTERIOR 

ASÍ QUE NO DEBEMOS 
LLAMARNOS A 

SORPRENDIDOS NI 
ENVOLVERNOS EN 
LAS BANDERAS 

NACIONALISTAS CUANDO 
NOS DEMOS CUENTA EN 
EL FUTURO INMEDIATO 

QUE LA EMPRESA 
PETROLERA MEXICANA 

SEGUIRÁ SIENDO 
NACIONAL, PERO SERÁ 

PRIVATIZADA.

OPINIÓN

LA GRAN EXPLOSIÓN 
EN EL USO DE LA IA

José 
Modesto 
Barros 
Romo

Por |

La inteligencia artificial (IA) se ha 
consolidado como el tema tecno-
lógico más relevante a lo largo de 
esta primera mitad del año de 2025, 

impulsando innovaciones en dispositivos, 
sostenibilidad y geopolítica. 

Empresas líderes como Samsung y Goo-
gle están integrando IA en sus productos, 
mientras que gobiernos y corporaciones in-
vierten en su desarrollo para mantener la 
competitividad a nivel global, en el que la ca-
rrera por ser el mejor en IA está siendo lidera-
da por China y Estados Unidos, con un lejano 
tercer lugar disputado entre los europeos y 
algunas potencias de Asia como Corea del 
Sur y Japón.

En la electrónica comercial la empresa 
surcoreana Samsung ha apostado por una 
IA multimodal, que ya está presente en ce-
lulares, televisores, electrodomésticos y 
wearables conectados bajo el ecosistema 
SmartThings. 

Entre sus funciones destacadas se en-
cuentran la traducción instantánea, la bús-
queda inteligente de imágenes y sugerencias 
personalizadas basadas en preferencias del 
usuario, todo ello respaldado por un fuerte 
compromiso con la privacidad de los datos.

En el ámbito energético, la inteligencia 
artificial está revolucionando la sostenibi-
lidad. En varios países de Europa ya hay 
sistemas que están utilizando la inteligencia 
artificial para equilibrar la oferta y deman-
da energética en tiempo real, optimizando 
el uso de energías renovables y reduciendo 
desperdicios. 

Además, algoritmos avanzados ayudan 
a detectar fallos en infraestructuras, extender 
la vida útil de equipos y anticipar desastres 
naturales relacionados con el cambio climá-
tico. 

A nivel geopolítico, Estados Unidos ha 
anunciado una inversión privada de 92 mil 
millones de dólares destinada al desarrollo de 
inteligencia artificial (IA) y energías innova-
doras, principalmente en Pensilvania, con el 
objetivo de competir con China en esta área 
estratégica. 

La inversión, impulsada por grandes 
empresas como Google, Blackstone, Meta, 
Amazon Web Services, Exxon Mobil y Blac-
kRock, está dividida en más de 56 mil mi-
llones para infraestructura energética y 36 
mil millones para la construcción de nuevos 
centros de datos. 

En resumen, la inteligencia artificial se ha 
convertido en el eje central de la innovación 
tecnológica en 2025, transformando desde 
dispositivos personales hasta infraestructuras 
energéticas y estrategias geopolíticas. 

Su integración en diversos sectores pro-
mete avances significativos, pero también 
plantea desafíos éticos y de equidad que de-
berán ser abordados con responsabilidad y 
colaboración global.

EL CASO MEXICANO
En los últimos seis meses, México tam-

bién ha experimentado avances significativos 
en el ámbito de la inteligencia artificial (IA), 
tanto en políticas públicas como en iniciati-
vas privadas y académicas. 

Presentada en mayo de 2025 se hizo 
pública la Agenda Nacional de Inteligencia 
Artificial (ANIA) 2024–2030, que propone 
la creación de una agencia digital, una ley 

general de ciberseguridad y la incorporación 
de neuroderechos en la legislación mexicana. 
Además, se ha propuesto una reforma cons-
titucional al artículo 73 para facultar al Con-
greso a legislar en temas de IA, ciberseguri-
dad y neuroderechos. 

También se han implementado entornos 
de prueba para tecnologías emergentes y pro-
gramas de capacitación como AcademIA, 
que ha formado a más de 3 mil personas en 
habilidades digitales, enfocándose especial-
mente en mujeres, docentes y pequeñas em-
presas .

En el sector privado la compañía energé-
tica Iberdrola ha integrado IA, drones y rea-
lidad virtual para optimizar el mantenimiento 
de sus plantas, mejorar la seguridad laboral 
y capacitar al personal. También ha desarro-
llado proyectos que combinan tecnología con 
biodiversidad, como la convivencia entre pa-
neles solares y abejas. 

Walmart anunció una inversión de más 
de 6 mil millones de dólares para 2025, que 
incluye la apertura de centros de distribución 
en Bajío y Tlaxcala con tecnologías de IA y 
robótica, generando aproximadamente 5mil 
500 empleos directos .

En cuanto la implementación de un 
ecossistema digital, México se posiciona 
como líder en adopción de IA empresarial en 
América Latina, con 362 empresas que han 
integrado IA en sus operaciones en 2024. 
Empresas como Grupo Bimbo, Cemex, Ba-
norte, Femsa (OXXO), Aeroméxico y Grupo 
Salinas han implementado IA para optimizar 
procesos y mejorar la eficiencia .

Más de 40 instituciones en el país, inclu-
yendo la UNAM, el IPN, el Tec de Monterrey 
y la Ibero, ofrecen formación en IA, ciencia 
de datos y automatización. Se espera que la 
demanda de especialistas en estas áreas crez-
ca al menos un 30% en los próximos dos 
años .También se espera que el mercado de 
aplicaciones de IA en México alcance un va-
lor de 450 millones de dólares en 2025, im-
pulsado por inversiones en sectores como el 
financiero y manufacturero. Este crecimiento 
representa un aumento significativo respecto 
desde los 98 millones de dólares registrados 
en 2024.

PRESENTADA EN MAYO DE 
2025 SE HIZO PÚBLICA 

LA AGENDA NACIONAL DE 
INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
(ANIA) 2024–2030, QUE 
PROPONE LA CREACIÓN 

DE UNA AGENCIA DIGITAL, 
UNA LEY GENERAL DE 
CIBERSEGURIDAD Y LA 

INCORPORACIÓN DE 
NEURODERECHOS EN LA 
LEGISLACIÓN MEXICANA.

INSTRUMENTALIZACIÓN 
DE LOS HIJOS A LA ALZA 

Gerardo 
Rico

Por |

La semana pasada traté el tema sobre 
los deudores alimentarios, luego que 
la SCJN, determinó intervenir las 
Afores para garantizar la manutención 

de niños y adolescentes. Algunos de mis cinco 
lectores sugirieron que en esta ocasión trate el 
tema sobre la instrumentalización de los hijos, 
es decir cuando son manipulados por las ma-
dres -en ocasiones también por los padres- para 
chantajear  y obligarse  a determinadas conce-
siones que no fueron estipuladas tras el divorcio 
o la separación. 

La instrumentalización de los hijos en si-
tuaciones de conflicto entre progenitores, espe-
cialmente durante separaciones o divorcios, es 
un tema de creciente preocupación en la juris-
prudencia. Se considera una forma de violen-
cia psicológica y puede afectar gravemente el 
bienestar emocional de los niños. La jurispru-
dencia aborda este problema desde la perspec-
tiva del interés superior del menor, buscando 
proteger sus derechos y garantizar un desarro-
llo sano y armonioso.

La situación en la que un niño se siente 
dividido entre las lealtades a ambos padres, a 
menudo provocado por la presión de uno de 
ellos. Un tipo de instrumentalización donde un 
progenitor manipula al niño para que rechace 
al otro, generando un conflicto y un daño emo-
cional significativo. 

La instrumentalización puede causar pro-
blemas emocionales, ansiedad, depresión, baja 
autoestima y dificultades en las relaciones 
interpersonales en el niño. Los niños pueden 
desarrollar problemas de conducta, como re-
beldía, agresividad o retraimiento y  puede 
interferir en el desarrollo emocional, social 
y cognitivo del niño, afectando su capacidad 
para establecer relaciones saludables en el fu-
turo. 

Para solicitar la custodia de un menor, tan-
to la madre como el padre deben cumplir con 
ciertos requisitos, que incluyen demostrar que 
pueden ofrecer un ambiente seguro y saluda-
ble para el niño. No hay una regla que dicte 
que la custodia se otorgue automáticamente a 
la madre, aunque en algunos casos, como en 
lactantes, la madre puede tener preferencia tem-
poralmente. 

¿Cuándo un padre le puede quitar un hijo 
a una madre? Por abuso o negligencia: Si se 
comprueba que un padre o madre está abusando 
física, emocional o sexualmente de un hijo, o si 
existe negligencia grave en su cuidado, el tribu-
nal puede intervenir. Drogas o alcohol: El abuso 
de sustancias puede ser motivo de retirada de 
custodia si afecta negativamente al bienestar del 
menor.

Consultados sobre el tema, algunos abo-
gados coincidieron en señalar que aún cuando 
no existen cifras sobre este fenómeno, hay una 
tendencia a su crecimiento por la corta tempora-
lidad de duración de matrimonios y el alto índi-
ce de divorcios que se registran tanto en Jalisco 
como a nivel nacional. 

“Posterior al acuerdo de cuánto va darse por 
concepto de pensión alimentaria, inician una se-
rie de peticiones más allá de lo establecido por 
ambas partes. Si hubo una pensión de 10 mil 
pesos mensuales en la mayoría de las ocasiones 
es la madre quien inicia citas médicas particu-
lares. Me ha tocado ver recetas médicas falsas 
que los niños jamás consumieron, recibos de 
tratamientos dentales o de clases de música, de 
ballet o natación”, señala la abogada litigante 
Adriana González Vargas con más de 20 años 
de experiencia en juicios familiares.

De este modo se eleva el costo de la pen-
sión y empiezan a utilizar al menor como una 
base de supervivencia buscando una vida cómo-

da a través de los niños, “lo más triste es que 
generalmente esos recursos no llegan a los me-
nores”, precisa. Aunque aclara que estos casos 
también se presentan en hombres, en su mayo-
ría son mujeres quienes recurren a este tipo de 
acciones.

Una de las situaciones más lamentables que 
se dan en el proceso de instrumentalización de 
los hijos es cuando cualquiera de los cónyuges 
recurren a los recuerdos falsos. “Son falsas me-
morias que se instalan en la mente del menor 
como una situación vivida de manera física”, 
precisa González Vargas.

“Son pláticas que se dan a los menores refi-
riendoles una situación de dolor o desolación en 
contra del papá o de la mamá. Cuando se da la 

escucha del menor ante la Procuraduría de lo fa-
miliar, sucede que los niños tienen recuerdos de 
vivencias dolorosas, de abandono, de maltrato 
pero en  realidad no sucedió y fue una alimen-
tación a su sub conciente por parte del padre o 
madre que vive con ellos.

Me ha tocado -añade- solicitar el cambio de 
custodia al padre de familia, porque los niños 
no son atendidos por la madre y son maltrata-
dos psicologica y físicamente,  sin respetarse 
los acuerdos establecidos durante el proceso de 
divorcio. Por lo regular no tienen una alimen-
tación adecuada y se descuida su asistencia a 
la escuela y en la mayoría de los casos ante la 
separación de los padres pierden el interés por 
asistir a cualquier tipo de actividad extra escolar 
deportiva  ó recreativa.

Cifras del Instituto de Información, Estadís-
tica y Geografía de Jalisco dadas a conocer en 
febrero de este año, confirman que en 2010 se 
tuvo un registro de 4 mil 340 divorcios, para el 
2019 se incrementaron a 5 mil 444. En el 2020 
se redujeron a 3 mil 713 pero luego de la pan-
demia del Covid,  es decir para 2021 el número 
de divorcios aumentó a 6 mil 417, para el 2022 
también se incrementó el número a 7 mil 240, 
ya en 2023 subió nuevamente a 7 mil 961.

Es obvio que después del Covid, del encie-
rro y los daños colaterales que dejó la pandemia 
se disparó el número de divorcios y en la actua-
lidad continúan a la alza, en la mayoría de las 
ocasiones perjudicando a los hijos a través de la 
instrumentalización. 

LA SITUACIÓN EN LA 
QUE UN NIÑO SE SIENTE 

DIVIDIDO ENTRE LAS 
LEALTADES A AMBOS 
PADRES, A MENUDO 
PROVOCADO POR LA 
PRESIÓN DE UNO DE 
ELLOS. UN TIPO DE 

INSTRUMENTALIZACIÓN 
DONDE UN PROGENITOR 

MANIPULA AL NIÑO 
PARA QUE RECHACE 

AL OTRO, GENERANDO 
UN CONFLICTO Y UN 
DAÑO EMOCIONAL 

SIGNIFICATIVO. 
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MELANCOLÍA DE SALVADOR SANTANA:
UN VIAJE INTROSPECTIVO QUE 
CAUTIVA A GUADALAJARA

Por Enrique Manterola

El maestro tapatío Salvador Santana 
vuelve a mostrar su gran talento 
creativo como protagonista indis-
cutible del arte contemporáneo en 

Guadalajara con la inauguración de Melan-
colía, su exposición individual en Víctor 
Haro Gallery, ubicada en el Hotel Fiesta 
Americana. 

Esta muestra, que explora la profundi-
dad emocional a través de la figura femeni-
na, marcó un hito cultural bajo la dirección 
de Víctor Haro y con el respaldo de patroci-
nadores como Tequila Taja de la Mora, Te-
quila Tucillo y Amigos del Mezcal. 

La velada, amenizada por la guitarra de 
Choche, reunió a artistas, medios y aman-
tes del arte, quienes celebraron la trayecto-
ria de Santana y la fuerza expresiva de su 
obra, presentada con el apoyo del padrino 
José Luis Malo y la representante de la ga-
lería, Claudia Ángeles. Santana, un artista 
forjado en la Escuela de Artes Plásticas de 
la Universidad de Guadalajara y enriqueci-
do por sus viajes a Europa, ha consolidado 
un lenguaje propio que combina técnica y 
emoción. 

Melancolía no es solo una exposición; 
es un autorretrato emocional donde las figu-
ras femeninas, adornadas con coronas espi-
nosas y perlas que evocan lágrimas, reflejan 
una melancolía universal, no como padeci-
miento, sino como esencia humana. 

“Sus pinceladas, reminiscentes del ex-
presionismo, son un diálogo íntimo que in-
vita al espectador a conocer su alma”, des-
tacó José Luis Malo, amigo de Santana por 
más de 25 años, en un discurso que capturó 
la relevancia de la muestra.

La ceremonia inaugural, resaltó el com-
promiso de la Galería Víctor Haro con el 

arte tapatío y se le agradeció tanto a Víctor 
Haro, como al Hotel Fiesta Americana, a su 
director Diego Bustamante por su gestión y 
a las marcas de tequila que dieron un toque 
local al evento. 

LA MELANCOLÍA COMO 
ESENCIA HUMANA
José Luis Malo, en un emotivo discur-

so, trazó la trayectoria de Salvador Santana, 
desde sus inicios aprendiendo técnicas de 
su padre, Víctor, hasta sus exposiciones en 
espacios icónicos como el Exconvento del 
Carmen, el Palacio de Gobierno y la Gale-
ría Juan Soriano. “Desde 2004, Salvador ha 
investigado paletas de color y un lenguaje 
propio, consolidándose en certámenes y ex-
posiciones colectivas”, explicó. 

En Melancolía, las figuras femeninas, 
con posturas de recogimiento y elementos 
simbólicos como flores y detalles hipnóti-
cos, invitan a una reflexión profunda. “No 
pinta mujeres; pinta su propia psicología y 
personalidad. Ver sus piezas es conocerlo a 
él, un impresionismo que se autorretrata a 
través del arte”, afirmó Malo, comparando 
la obra con el expresionismo por su maes-
tría en el uso del pincel y los colores.

LA HUMANIDAD DETRÁS DEL ARTE
Claudia Ángeles, amiga y colaboradora 

de Santana, destacó la humanidad que im-
pregna su trabajo. “Conocer sus luchas per-
sonales, económicas y sociales enriquece la 
experiencia de ver sus obras, que van desde 
miniaturas hasta murales. Es un honor apo-
yar su talento y llevarlo a Europa, un proce-
so lento pero valioso”, expresó. 

Ángeles instó a los asistentes a valo-
rar el esfuerzo de los artistas y adquirir las 
piezas, subrayando su relevancia cultural y 
emocional como un legado para Guadala-
jara.

LA VOZ DE SALVADOR SANTANA
Con humildad y gratitud, el artista de la 

noche tomó la palabra pese a las adversida-
des climáticas que desafiaron la asistencia. 
“Melancolía es una expresión de sentimien-
tos profundos, colores y mi técnica de ‘em-
barrar’ la pintura. Busco una obra con con-
tundencia expresiva que mueva emociones, 
siguiendo el hilo conductor de artistas como 
Orozco”, compartió. 

Su objetivo es conectar con el público, 
dejando un mensaje de esperanza a través 
de pinceladas que, según él, “hablan más 
que palabras”. La muestra, aseguró, es un 

reflejo de su alma y una invitación a la in-
trospección.

UN ESPACIO PARA LA CULTURA TAPATÍA
Víctor Haro, director de la galería, cerró 

la noche elogiando a Santana. “Su obra es 
un reflejo de amor y dedicación, un valor 
que trasciende lo económico. Es un honor 
presentar a un grande como él”, expresó. 

Haro resaltó el papel del Hotel Fiesta 
Americana como un espacio que va más 
allá de lo comercial, consolidando a la ga-
lería como un epicentro cultural. La colabo-
ración de patrocinadores y la pasión de los 
organizadores dieron un marco inolvidable 
a la velada, marcada por la calidez tapatía y 
la música en vivo.

UN HITO EN EL ARTE DE GUADALAJARA
Melancolía trasciende como una expe-

riencia artística que combina técnica, sim-
bolismo y emoción. Las figuras femeninas 
de Santana, cargadas de vulnerabilidad y 
fuerza, reflejan una melancolía que conec-
ta con la condición humana. Su capacidad 
para transmitir su mundo interior a través 
del pincel lo posiciona como uno de los 
grandes talentos tapatíos. 

La Galería Víctor Haro, con esta mues-
tra, reafirma su compromiso con la promo-
ción del arte local, ofreciendo un espacio 
donde la creatividad y la identidad de Gua-
dalajara se entrelazan.

La exposición permanecerá abierta al 
público, invitando a los tapatíos a sumergir-
se en esta propuesta introspectiva. Melan-
colía no solo celebra la trayectoria de Sal-
vador Santana, sino que reafirma el poder 
del arte para unir, emocionar y transformar. 
En palabras de Malo, “ver estas obras es co-
nocer al artista y, a través de él, a nosotros 
mismos”.

>EN VÍCTOR HARO GALLERY DEL FIESTA AMERICANA
EXPOSICIÓN DE PINTURA 

La inauguración de la exposición del artista Salvador Santana encabezada por el maestro José Luis Malo.

La velada, amenizada por la guitarra de Choche, reunió a artistas, medios y amantes del arte.

Claudia Ángeles, amiga y colaboradora de Santana, destacó la humanidad que impregna su 
trabajo.

Víctor Haro, director de la galería, cerró la noche elogiando a Santana. “Su obra es un reflejo de 
amor y dedicación, un valor que trasciende lo económico. Es un honor presentar a un grande 
como él”, dijo.

“Melancolía es una ex-
presión de sentimientos 
profundos, colores y mi 
técnica de ‘embarrar’ la-
pintura”, muy emocionado 
resaltó el artista Salvador 
Santana.

El maestro José Luis Malo al dirigir un emotivo discurso, trazó la trayectoria de Salvador 
Santana, desde sus inicios aprendiendo técnicas de su padre, Víctor.

El artista Salvador Santana muy emocionado comentó que la muestra, es un reflejo de su alma 
y una invitación a la introspección.

En Melancolía, las figuras femeninas, con posturas de recogimiento y elementos simbólicos 
como flores y detalles hipnóticos, invitan a una reflexión profunda.

“Melancolía no es solo una exposición; es un autorretrato emocio-
nal donde las figuras femeninas, adornadas con coronas espinosas 
y perlas que evocan lágrimas, reflejan una melancolía universal, no 
como padecimiento, sino como esencia humana”.

“No pinta mujeres; pinta su propia psicología y personalidad. Ver 
sus piezas es conocerlo a él, un impresionismo que se autorretrata 
a través del arte”, afirmó José Luis Malo, comparando la obra con el 
expresionismo por su maestría en el uso del pincel y los colores.
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La corporatocracia es un sistema en el que las grandes corporaciones ejercen una in-
fluencia significativa, a menudo dominante, en la política y la toma de decisiones de un 
país, desplazando el poder del gobierno electo o del pueblo. En esencia, es un sistema 
donde el poder político y económico se concentra en manos de las corporaciones.

El poder político de la “democracia” se ha transformado, pasando del idealizado con-
cepto del “poder ejercido por el pueblo y para el pueblo”, al poder detentado y ejercido 
por las corporaciones, y específicamente por las megacorporaciones —en años recien-
tes especialmente las de tecnología.

EL GOBIERNO DE LAS MEGACORPORACIONES
Por Alberto Gómez R.
(Parte 1)

La lluvia golpea los ventanales de 
la Torre BlackRock en la Ciudad 
de México mientras un algoritmo 
calcula el riesgo-país de Colom-

bia. En las calles inundadas, un repartidor 
de Rappi lucha por mantener seca una ham-
burguesa que le reportará treinta pesos, me-
nos la comisión que la plataforma extraerá 
como diezmo digital.

Dos realidades coexisten en el mismo 
espacio geográfico, pero en dimensiones de 
poder distintas: la del señorío corporativo y 
la de la servidumbre posmoderna. Este fe-
nómeno, que el economista francés Cédric 
Durand nombró con precisión quirúrgica 
como tecnofeudalismo, ha reconfigurado 
silenciosamente el mapa del poder global.

El ocaso del capitalismo industrial no 
llegó con revoluciones obreras ni huelgas 
generales, sino con el zumbido casi imper-
ceptible de servidores en refrigerantes salas 
de datos. En las últimas décadas, un proce-
so silencioso ha transformado la corporato-
cracia —ese sistema donde conglomerados 
como Exxon o General Electric dictaban 
políticas mediante lobbies— en una estruc-
tura más arcaica y sofisticada: el tecnofeu-
dalismo. Aquí, los señores no controlan tie-
rras, sino algoritmos; los siervos no cultivan 
trigo, sino datos.

El poder político de la “democracia” se 
ha transformado, pasando del idealizado 
concepto del “poder ejercido por el pue-
blo y para el pueblo”, al poder detentado 
y ejercido por las corporaciones, y especí-
ficamente por las megacorporaciones —en 
años recientes especialmente las de tecno-
logía— que han pasado de ser un agente 
socioeconómico generador de riqueza, a 
tomar el rol de autoridad decisora y ejecuti-
va de los designios del estado-nación, bajo 
el velo de los supuestos beneficios sociales 
derivados del “interés general”, que no es 
otra cosa que la maximización de utilidades 
económicas, que las corporaciones utilizan 
como herramienta de control político y so-
cial.  

La palabra “corporación” se deriva del 
latín corpus, palabra para cuerpo. En la 
época de Justiniano (527-565), el derecho 
romano reconoció una serie de entidades 
corporativas bajo los nombres universitas, 
corpus o collegium. Estos incluían al propio 
Estado (populus romanus), a los municipios 
y a las asociaciones privadas tales como pa-
trocinadores de cultos religiosos, clubes de 
entierro, grupos políticos, y gremios de arte-
sanos o comerciantes. Tales organismos te-
nían el derecho a poseer propiedad, a hacer 
contratos, a recibir donaciones y legados, a 
demandar y ser demandados, y en general a 
realizar actos jurídicos por medio de repre-
sentantes. A las asociaciones privadas se les 
concedieron privilegios y libertades desig-
nados por el emperador.

Ya en el medioevo, en el ámbito anglo, 
se designaba de esta forma a las agrupacio-
nes de artesanos o de comerciantes que go-
zaban de personalidad jurídica. Los comer-
ciantes hacían negocio utilizando elementos 
del derecho anglosajón, como las socieda-
des. Siempre que las personas actuaran jun-
tas con fin de lucro, se consideraban como 
una sociedad ante la ley. Los primeros gre-

mios, generalmente, estaban involucrados 
en la regulación de la competencia entre los 
comerciantes.

La evolución del poder de las corpora-
ciones privadas llevó a que, poco a poco, 
los gobiernos tuvieran que primero com-
partir, para luego ceder, el derecho fáctico 
del ejercicio del poder a estas incorpóreas 
entidades.

La corporatocracia es un sistema en el 
que las grandes corporaciones ejercen una 
influencia significativa, a menudo dominan-
te, en la política y la toma de decisiones de 
un país, desplazando el poder del gobierno 
electo o del pueblo. En esencia, es un siste-
ma donde el poder político y económico se 
concentra en manos de las corporaciones, a 
veces a expensas del bienestar público y la 
democracia.

Influencia y Control: La corporatocracia 
se caracteriza por la influencia despropor-
cionada de las corporaciones en la política, 
a través de cabildeo, donaciones políticas y 
acceso a funcionarios gubernamentales ya 
sea por cooptación o por ser estos parte de 
la corporación. 

Desplazamiento del Poder: Implica una 
transferencia de poder desde el gobierno o 
el pueblo hacia las corporaciones, donde 
estas últimas pueden tomar decisiones que 
afectan a la sociedad sin la debida supervi-
sión o rendición de cuentas. 

Intereses Corporativos: Los intereses 
corporativos a menudo se priorizan sobre 
los intereses públicos, lo que puede llevar 
a políticas que benefician a las empresas, 
pero perjudican a la sociedad en general. 

Tipos de Corporatocracia: Puede mani-
festarse de diversas formas, como el capi-
talismo de compinches (donde las corpo-
raciones obtienen favores del gobierno), el 
capitalismo de connivencia (donde las cor-
poraciones coluden para controlar el merca-
do) o el capitalismo autoritario (donde las 
corporaciones se benefician de regímenes 

represivos). 
La corporatocracia ha mutado en el 

siglo XXI. Ya no se limita al lobby tradi-
cional en pasillos legislativos, sino que se 
ramifica en dos vertientes entrelazadas: el 
tecnofeudalismo, donde gigantes digitales 
como Amazon o Meta gobiernan territorios 
virtuales, y la corporatocracia financiera, 
encabezada por entidades como BlackRock 
o el FMI (Fondo Monetario Internacional), 
así como los bancos centrales (de propiedad 
privada), que dictan políticas económicas 
globales. Ambas formas comparten un ob-
jetivo: sustituir la soberanía popular por el 
gobierno de las juntas directivas.

Los orígenes de este nuevo orden se 
hunden en las brumas del colonialismo 
mercantil. Cuando la British East India 
Company gobernaba India con ejércitos pri-
vados en el siglo XVIII, estableció el patrón 
que hoy replican las megacorporaciones: 
territorios administrados no por leyes públi-
cas, sino por contratos privados. La sombra 
de aquel monstruo corporativo se proyec-
ta sobre rascacielos como el de JPMorgan 
Chase en Nueva York, institución que na-
ció financiando guerras y ferrocarriles en el 
siglo XIX y hoy administra un imperio de 
cuatro billones de dólares, cifra que eclipsa 
el producto interno bruto de Alemania.

En México, su influencia se palpa en 
cada crédito vinculado a privatizaciones 
energéticas, donde técnicos con chalecos 
corporativos deciden qué pozos petroleros 
merecen inversión mientras comunidades 
indígenas ven secar sus manantiales.

RAÍCES DE LA CORPORATOCRACIA
El concepto no es nuevo. En el siglo 

XIX, durante la Gilded Age estadounidense 
(la Edad Dorada fue una era que se extendió 
aproximadamente de 1870 a 1900, período 
de materialismo y corrupción política fla-
grante en la historia de Estados Unidos, que 
dio origen a importantes novelas de crítica 

social y política). El gran auge de la acti-
vidad industrial y el crecimiento corporati-
vo que caracterizó la Edad Dorada estuvo 
presidido por un grupo de emprendedores 
pintorescos y enérgicos, conocidos alterna-
tivamente como “capitanes de la industria” 
y “ barones ladrones”, que se enriquecieron 
gracias a los monopolios que crearon en las 
industrias del acero, el petróleo y el trans-
porte. Entre los más conocidos se encontra-
ban John D. Rockefeller, Andrew Carnegie, 
Cornelius Vanderbilt, Leland Stanford y JP 
Morgan (britannica.com). 

Fue un momento de rápido crecimiento 
económico, especialmente en el norte y oc-
cidente de los Estados Unidos; estos mag-
nates industriales sobornaban senadores 
para evitar regulaciones. Como documenta 
Howard Zinn, el Estado operaba como “un 
árbitro ficticio que servía a los intereses 
de los ricos”. Esta dinámica se consolidó 
en la implementación rampante del neoli-
beralismo económico, con el Consenso de 
Washington, un conjunto de diez reformas 
económicas propuestas para países en desa-
rrollo, especialmente durante las décadas de 
1980 y 1990, por instituciones con sede en 
Washington, D.C., como el Fondo Moneta-
rio Internacional y el Banco Mundial. 

Estas reformas, promovidas como un 
paquete estándar, buscaban abordar las 
crisis económicas —generadas por ellos 
mismos— mediante la implementación de 
políticas de libre mercado. Los organismos 
como el FMI y el Banco Mundial impu-
sieron privatizaciones y desregulaciones a 
países endeudados. El economista Jeffrey 
Sachs definió esto como el surgimiento de 
una corporatocracia basada en cuatro pila-
res: partidos políticos débiles, militarismo, 
financiamiento corporativo de campañas y 
globalización financiera.

(continuará…)

ACTUALIDAD

La corporatocracia se caracteriza por la influencia desproporcionada de las corporaciones en la política.

>CORPORATOCRACIA, NUEVO DOMINIO GLOBAL

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.
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POLÍTICA GLOBAL

La App que se lanzó en julio del 2024 tenía una AI con datos de 50 millones de personas 
con las que basaba su necrófila predicción. En cuestión de días alcanzó 140 mil usua-
rios y a un año tiene 60 millones de usuarios con un 64% de hombres quienes, como 
sabemos tenemos menos expectativa de vida que las mujeres.

Según el creador el saber lo que está mal puede ser de utilidad para motivarnos a cam-
biar y el nombre sirve para atraer usuarios buscando evitar caer en muertes prematu-
ras o enfermedades crónicas prevenibles como la obesidad que muchos padecemos.

>¿MOTIVACIÓN O RESIGNACIÓN?

Por Jorge López Portillo Basave

Antes que nada, he de decir que 
este título es como veo la idea 
de una APP que fue lanzada al 
mercado hace un año por Brent 

Franson con el título “Death Clock”.  Según 
el innovador, la idea es que ingresemos da-
tos de nuestra forma de vida, hábitos, edad 
etc. y con la ayuda de la AI se hace un cál-
culo de la hora y el día en el que dejaremos 
de estar por estos rumbos. 

Según el creador el saber lo que está 
mal puede ser de utilidad para motivarnos a 
cambiar y el nombre sirve para atraer usua-
rios buscando evitar caer en muertes prema-
turas o enfermedades crónicas prevenibles 
como la obesidad que muchos padecemos.

Naturalmente algunos podemos decir 
que conocer una fecha puede afectar nuestra 
inteligencia emocional y predisponernos. 
Tal vez algún día me meta a esa app, pero 
no soy fan del nombre, ni de chiste. Pero 
otros piensan que esta app puede servir 
también para planear decisiones financieras 
y no solo de comida o de actividad física. 
Así el, análisis de los hábitos pueden ayudar 
a saber cuánto debemos ahorrar para alcan-
zar metas a corto o largo plazo o si debemos 
cambiarlos.

La App que se lanzó en julio del 2024 
tenía una AI con datos de 50 millones de 
personas con las que basaba su necrófila 
predicción. En cuestión de días alcanzó 140 
mil usuarios y a un año tiene 60 millones de 
usuarios con un 64% de hombres quienes, 
como sabemos tenemos menos expectativa 
de vida que las mujeres.

Para recordar lo que se supone que vi-
ven en años los seres humanos por región, 
debemos recordar que hace 80 años la ex-
pectativa era mucho menor que la que hoy 
tenemos. En el mundo la expectativa de 
vida va desde los 81 hasta los 57 años, to-
mando en cuenta las regiones con prome-
dios más altos como Europa en contra de las 
regiones con los promedios más bajos como 
África.  Vemos como Mónaco, San Mari-
no y HK tienen expectativas por arriba de 
85 años de promedio y en general Europa, 
Japón y Corea del Sur por arriba de los 80. 
Del otro lado los peores son todos en África 
con 62 máximo y un promedio de 57.

En México estamos en los 75 y en EUA 
en 78. Hace 80 años estábamos en los 50 
años de vida, es decir que hemos mejorado. 
Pero no parece que lleguemos a los 80s por-
que la tendencia se ha desacelerado y casi 
estacionado. Por lo que bien haríamos en 
ver lo que hacen en Mónaco o en Europa 
en general o ya de menos en Corea del Sur.

Regresando a los temas de apps y la AI 
me llama la atención que el uso de dichas 
tecnologías ha generado que muchos jóve-
nes caigan en soledad o depresión creando 
novias o amigos virtuales, lo que afectará su 
salud y tal vez sus finanzas. Irónicamente 
las apps con AI se han sugerido para lograr 
que ancianos no se sientan tan solos. Vien-
do todo esto recuerdo como hace décadas, 
cuando se imaginaba la AI se escribieron 
guiones para películas como Guerra de las 
Galaxias en donde los robots eran casi hu-
manos y claro Superman en donde los di-
funtos padres del huérfano platicaban con él 
a través de hologramas de AI. 

La vida es hermosa, es un gran regalo 
de Dios, pero debemos aprovecharla cons-

cientemente para así no arrepentirnos al lle-
gar la hora de partir. Las apps de salud son 
buenas como los consejos, solo si uno los 
toma. Yo tenía un tío abuelo que fue un gran 
cardiólogo y él le advertía a uno de mis her-
manos cuidarse porque de lo contrario no 
llegaría… “ni a los 30”. Años después mi 
tío ya de edad avanzada falleció y cuando 
mi hermano llegó a los 30, se reía del médi-
co. Meses después mi hermano falleció de 
manera inesperada pero no inadvertida.

Que tengan una excelente semana y sea 
cual sea su hora, que cuando esta llegue us-
ted pueda decir que no le debe nada a la 
vida y que la vida no le debe nada a us-
ted. Ame y hágalo saber y sentir. Goce de 
todo hasta lo malo porque todo pasa has-
ta lo malo. Si la vida nos arroja limones, 
pues hay que hacer limonada. Si uno está 
en el desierto seguro es difícil convivir, 
pero si uno está en una ciudad no debe ser 
tan difícil tener alguien con quien charlar. 
Pero hay alguien que siempre escucha y es 
Dios. Las apps sirven, pero no deben susti-
tuir nuestra convivencia humana y mucho 

menos la espiritual que es profundamente 
sensorial si así lo dejamos ser.

Dicho sea de paso, la idea del “Death 
Clock” ha hecho que su dueño y fundador 
tenga un negocio de $2,400 millones de dó-
lares en ventas al primer año de vida… jaja-
ja, que irónico. Lo dicho, la muerte y hasta 
su amenaza o anuncio son un gran negocio. 
Buena idea lo de la app, como un médico, 
mamá o papa en casa que te digan que dejes 
de comer porquerías y te pongas en forma. 
Pero en este caso pagas y por eso tal vez le 
hagas más caso. 

Por cierto, algunos periodistas que uti-
lizaron la app para ver su funcionamiento 
dijeron estar contentos porque les presio-
naba y motivaba de forma chusca a hacer 
cambios positivos. Bueno ya veremos. Por 
lo pronto mejor le digo a otro que la instale, 
aunque sea de broma, porque también he 
conocido casos de gente que extrañamente 
predicen su forma de muerte y sin necesi-
dad de la app.

DEATH CLOCK, 
LA IA Y EL NEGOCIO DE LA MUERTE

Death Clock es una calculadora que predice con precisión matemática la fecha de tu muerte basándose en 17 variables personalizadas.

LAS ISLAS MARÍAS:
LEYENDA, PESADILLA Y TURISMO

Por Pedro Vargas Avalos

Las Islas Marías es un archipiélago 
mexicano ubicado en el Océano 
Pacífico, frente a las costas de Na-
yarit, cerca de San Blas. Durante la 

etapa colonial, prácticamente se le ignoró, 
si bien había sido descubierto desde 1532. 
Consta de cuatro islas de nombre María 
Madre de Dios, María Magdalena o de En-
medio y María Cleofás; la cuarta es un islo-
te denominado San Juanito o San Juanico. 
Su principal poblado es puerto Balleto. 

Tras su casi desconocida existencia de 
más de tres siglos, pues los mapas y obras 
geográficas prácticamente las ignoraba, se 
le otorgó a mediados del siglo XIX como 
una concesión al General José López Ura-
ga (1808-1885), quien hizo intentos para 
explotar las susodichas islas. La posición 
política de dicho militar que, tras meritoria 
carrera reformista, claudicó, hizo que se le 
quitara la adjudicación, pero luego del triun-
fo juarista sobre la intervención francesa en 
1867, se le volvió a reconocer: entonces 
la vendió a particulares, quienes buscaban 
explotar las maderas de las islas. El año de 
1905, el gobierno del dictador Porfirio Diaz 
la adquirió y se dedicó a construir una colo-
nia penal federal, la cual arrancó tres años 
después.  

Aun cuando se dice que en la cárcel y 
la enfermedad se conocen los amigos, la 
prisión levantada en la isla María Madre, 
impedía que se llevara a cabo ese principio, 
pues allí no se permitían las visitas: los pre-
sos, para tener compañía solían llevar a sus 
familiares y de esa manera sobrellevaban 
la dura vida penitenciaria. Desde aquella 
inicial década del siglo pasado, las temidas 
“cuerdas” de condenados se multiplicaban: 
los desdichados que el gobierno considera-
ba peligrosos eran confinados en la lejana 
prisión insular. 

Vienen a la mente dos casos: Heriberto 
Navarrete, el jalisciense que luchó por sus 
ideas cristeras, y el escritor José Revueltas, 
quien por su ideología socio-comunista fue 
enviado al lóbrego penal en 1932 y en 1934. 
Son ambos personajes, acabado ejemplo de 
lo que nos dice la frase “no fuimos presos 
por lo que hicimos, sino por lo que somos”. 
Ahora un centro cultural de la Isla madre, 
lleva el nombre de José Revueltas (autor de 
Muros de Agua, donde narra su estadía en 
ese penal) y su rostro luce en vívido mural. 
Del cristero, la verdad casi nadie se acuerda 
o al menos no escuché que se le mencio-
nara. 

Hemos de anotar que por algunas co-
rrientes gubernamentales se dio preeminen-
cia, desde tiempos inmemoriales, a crear 
presidios o cárceles de alta seguridad en las 
islas. En Jalisco tenemos el caso de Mezca-
la, en el lago de Chapala, donde funcionó 
durante el siglo XIX un centro penitenciario 
insular: allí se gestaron rebeliones y se eje-
cutaron innumerables prisioneros. 

Otro ejemplo de personas singulares fue 
el del llamado Padre Trampitas, cuyo nom-
bre real era Juan Manuel Martínez Macías, 

nativo de Aguascalientes, y que, tras ser 
violento adversario de curas y gobiernos, 
se transformó en un sacerdote de la orden 
jesuita. El voluntariamente se transformó en 
preso dentro del penal de las Islas Marías, 
desde 1948, decidiendo vivir allí para ayu-
dar a los reclusos a encontrar la fe y la paz.

De esa forma es recordado por su labor 
de conversión entre los presos, siendo muy 
destacados el caso de Pancho Valentino, así 
como el de un asesino serial bautizado como 
“El Sapo” (José Ortiz Muñoz), y quien se 
reformó gracias al padre Trampitas, aunque 
esa regeneración fue motivo de su muerte, 
pues ya no quiso defenderse cuando lo agre-
dieron sus enemigos. 

Los viajeros que ahora acuden a la re-
serva de la biósfera y centro ecológico-
turístico de las Islas Marías, se impactan al 
saber de su historia. Las tumbas ahora se 
aprecian una al lado de la otra, por expreso 
deseo del sacerdote cuando falleció nonage-
nario-mayo de 1990- en Guadalajara.  

Como afirmó cierto comediante, la vida 
es una cárcel con las puertas abiertas. Eso 
porque todo culpable, a pesar de lograr su 
libertad o absolución, mientras viva conti-
nuará sujeto al tribunal supremo de su con-
ciencia. Los sobrevivientes de ese tenebro-
so reclusorio así lo acreditan al rememorar 
su paso por el lugar. 

El año de 2011 se incorporaron oficial-
mente cuatro Centros Federales de Readap-
tación Social, todos en la Isla Madre, deno-
minados “Buganvilias”, “El Aserradero”, 

“La Laguna del Toro” y Morelos”. Al co-
nocer lo que es el centro de alta seguridad, 
hasta el cuero “se enchina”, pues sus restos 
indican que quienes lo construyeron tenían 
ideas al estilo nazi, por su extremada rigidez 
y severos controles electrónicos, a la par de 
lo racionado del mantenimiento que se otor-
gaba a los recluidos allí.  

Como suele suceder en todos los reclu-
sorios, estos más que rehabilitar, son verda-
dera universidad del crimen. Decía el po-
pular actor Johnny Depp, al mencionar un 
personaje preso: Entró con un bachillerato 
en marihuana y salió con un doctorado en 
cocaína. Por eso, y además por lo elevado 
del sostenimiento, que ocasionaba actos de 
corrupción, se optó por cerrar este centro 
penitenciario insular. 

Ya en el año 2000 se le había declarado 
reserva de la biósfera, pero sin mayores re-
sultados. Por ello, el 18 de febrero de 2019, 
en entonces primer mandatario de la nación 
anunció: “Hoy vamos a informar sobre una 
decisión que hemos tomado, que considero 
importante, llena de simbolismo. Hemos to-
mado la decisión de que deje de ser prisión 
la Isla Madre, la Isla María”.

Luego agregó el presidente López Obra-
dor: “Ahora hay 600 presos de baja peligro-
sidad. Vamos a liberar a más de 200, porque 
ya cumplen con lo que establece la ley y 
otros van a ser reubicados en penales de cár-
celes cercanas a sus domicilios. Los trabaja-
dores de la isla van también a ser reubicados 
y la isla se va a convertir en un centro para 

las artes, la cultura y el conocimiento sobre 
el medio ambiente, la naturaleza, la flora, la 
fauna de esa isla”.

Así surgió el organismo que maneja la 
marina mexicana y que es el medio para 
realizar excitantes giras a las Islas Marías, 
especialmente a la María Madre. Los fe-
rris -embarcaciones- salen de Mazatlán 
y de San Blas, por lo general en viernes y 
regresan los domingos: el punto de llegada 
es Puerto Balleto, declarado recientemente 
“pueblo mágico”. La travesía es de aproxi-
madamente tres y media horas y todo está 
incluido, salvo gastos personales y ciertas 
excursiones o tours.  

Los principales sitios de observación 
son museos, celdas, auditorio José Revuel-
tas, iglesia de Guadalupe y el terreno donde 
se explotó el henequén. Se tiene una ilustra-
tiva sesión nocturna de observación celeste 
y se observa la salinera, allí donde Pedro In-
fante filmara su película Islas Marías el año 
de 1951, cinta que se exhibe en el trayecto 
del puerto de salida al de arribo. 

También hay lugar para practicar el sen-
derismo, apreciar edificios en ruinas, ver el 
faro y recorrer la playa. No cabe duda de 
que fue un gran acierto el haber liquidado 
esa tenebrosa prisión y haberla mutado en 
excelente centro de observación, cultura y 
disfrute. Realizando un viaje a las islas Ma-
rías se aprende, se reflexiona y se divierte. 
Al final, el paseante se queda satisfecho, en-
riquecido y con mejor conocimiento de lo 
que ha sido y es el ser humano. 

Las Islas Marías, un paraíso turístico, que antes fue una cárcel de alta seguridad.

Las Islas Marías es un archipiélago mexicano ubicado en el Océano Pacífico, frente a 
las costas de Nayarit, cerca de San Blas. Durante la etapa colonial, prácticamente se 
le ignoró, si bien había sido descubierto desde 1532. Consta de cuatro islas de nombre 
María Madre de Dios, María Magdalena o de Enmedio y María Cleofás; la cuarta es un 
islote denominado San Juanito o San Juanico.

Aun cuando se dice que en la cárcel y la enfermedad se conocen los amigos, la prisión 
levantada en la isla María Madre, impedía que se llevara a cabo ese principio, pues allí 
no se permitían las visitas: los presos, para tener compañía solían llevar a sus familiares 
y de esa manera sobrellevaban la dura vida penitenciaria.

OPINIÓN

>EL ALCATRAZ MEXICANO
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Cómo Recuperar Hasta 200,000 Pe-
sos de tu AFORE? 

En México, cuando pensamos en 
el retiro laboral, muchos se preguntan 
¿qué pasa con el dinero que está en 
mi AFORE? Para responder a estas 

preguntas y orientarte en este proceso, es indis-
pensable entender cómo funcionan las Adminis-
tradoras de Fondos para el Retiro (AFORE), qué 
papel juega la CONSAR y cómo puedes recla-
mar los recursos que te corresponden si pertene-
ces a la generación Ley 73 o Ley 97 del IMSS.

A continuación, una explicación sencilla de 
todo lo que necesitas saber para que tomes deci-
siones informadas sobre tu futuro y la recupera-
ción de dinero ahorrado.

¿QUÉ SON LAS AFORE Y 
CÓMO FUNCIONAN EN MÉXICO?
Las AFORE son instituciones financieras 

privadas autorizadas por el gobierno para ad-
ministrar, invertir y proteger los ahorros para el 
retiro de los trabajadores inscritos en el IMSS. 
Cada trabajador formal tiene una Cuenta Indivi-
dual donde se acumulan aportaciones obligato-
rias y voluntarias a lo largo de su vida laboral, 
sin importar los cambios de empleo. 

Tú eliges la AFORE, que invierte tu dine-
ro en bonos, acciones y fondos para generar 
rendimientos, aunque no siempre son seguros. 
Durante la pandemia de 2020, por ejemplo, mu-
chas cuentas perdieron 40 mil pesos sumando 
todo el año, muchos perdieron de su cuenta has-
ta 100 mil pesos como se reflejó en los estados 
de cuenta de mayo de ese año.

Tres fuentes alimentan tu cuenta: tus des-
cuentos de nómina, las aportaciones obligato-
rias de tu patrón y la cuota social del gobierno. 
Estos recursos se dividen en subcuentas: Ce-
santía en Edad Avanzada y Vejez (para la pen-
sión), Retiro, Ahorro Voluntario e Infonavit. La 
AFORE te envía estados de cuenta al menos tres 
veces al año para mantenerte informado. La Co-
misión Nacional del Sistema de Ahorro para el 
Retiro (CONSAR) regula a las AFORE, asegu-
rando que operen con transparencia y protejan 
tus ahorros. Supervisa las inversiones, exige in-
formación clara y sanciona irregularidades, con 
el objetivo de garantizar que el Sistema de Aho-
rro para el Retiro (SAR) funcione en beneficio 
de los trabajadores.

¿CÓMO RETIRAR TUS RECURSOS?
Al jubilarte o en ciertas circunstancias, pue-

des disponer de los fondos de tu AFORE me-

diante retiro total, parcial, de ahorro voluntario o 
por beneficiarios en caso de fallecimiento. Aquí 
nos enfocamos en el retiro total para los regíme-
nes Ley 73 y Ley 97 del IMSS.

RÉGIMEN LEY 73 (ANTES 
DEL 1 DE JULIO DE 1997)
Si cotizaste al IMSS antes del 1 de julio de 

1997, estás bajo la Ley 73, que ofrece una pen-
sión más generosa pagada por el IMSS, basada 
en el promedio de tus últimos cinco años de sa-
lario y tus semanas cotizadas. Además, puedes 
recuperar en efectivo las subcuentas de SAR 
92-97, Retiro 97 e Infonavit 97 (si no usaste tu 
crédito de vivienda). Las subcuentas de Cesan-
tía, Vejez y Cuota Social financian tu pensión.

Ejemplo práctico: Si tu AFORE acumula 
639,099 pesos al jubilarte a los 62 años, 461,951 
pesos se destinan a tu pensión, pero puedes reti-

rar 177,148 pesos en efectivo de las subcuentas 
mencionadas. El monto de Infonavit 97 se recla-
ma directamente en el Infonavit.

RÉGIMEN LEY 97 (DESPUÉS DEL 
1 DE JULIO DE 1997)
Si comenzaste a cotizar después del 1 de 

julio de 1997, estás bajo la Ley 97. Tu pensión 
depende exclusivamente de lo acumulado en tu 
AFORE, incluyendo ahorros voluntarios. Solo 
puedes retirar en efectivo las subcuentas SAR 
92-97 y SAR Infonavit 92, mientras el resto fi-
nancia tu pensión mensual.

PASOS PARA RECLAMAR TUS FONDOS
Para recuperar tus recursos, sigue estos pa-

sos:
• Obtén la Resolución de Pensión: Acude al 

IMSS para tramitarla.
• Reúne documentos: Identificación oficial 

vigente, estado de cuenta de tu AFORE, estado 
de cuenta bancario con CLABE y la Resolución 
de Pensión.

• Solicitud en la AFORE: Llena la “Solici-
tud de Disposición de Recursos” con exactitud, 
respetando los datos de tu acta de nacimiento 
(por ejemplo, “Ma. Guadalupe” en lugar de 
“María Guadalupe”). Un error puede retrasar el 
proceso hasta seis meses.

•Entrega y espera: Firma la solicitud y en-
trégala. La AFORE debe depositar los fondos en 
un plazo máximo de seis días hábiles.

CONSEJOS PARA UN TRÁMITE 
SIN PROBLEMAS
• Actualiza tus datos: Verifica que tu domi-

cilio, teléfono, correo, nombre y CURP estén 
correctos en la AFORE.

• Consulta tu AFORE: Si no sabes en cuál 
estás, revisa la página de la CONSAR.

• Busca asesoría: Si tienes dudas, consulta a 
un experto en la AFORE o el IMSS.

• Planifica con tiempo: Revisa tus estados de 
cuenta regularmente para evitar sorpresas.

¿QUÉ PASA SI EL TITULAR FALLECE?
Si el trabajador fallece, los beneficiarios 

registrados pueden reclamar los fondos presen-
tando acta de nacimiento, acta de defunción, 
identificación oficial, CURP y la resolución de 
pensión por viudez, orfandad o ayuda asistencial 
del IMSS.

TU DERECHO AL AHORRO
El ahorro en tu AFORE es un derecho cons-

truido a lo largo de tu vida laboral. Bajo la Ley 
73, puedes acceder a una pensión generosa y 
retirar montos en efectivo, mientras que en la 
Ley 97, tu pensión depende de tus ahorros acu-
mulados. 

En ambos casos, informarte y actuar con 
tiempo es crucial. “Tu fondo es tuyo, no lo pier-
das de vista”, subraya la CONSAR. Si viajas 
al extranjero o dejas de trabajar, tus recursos 
siguen disponibles.Para más orientación, acude 
a tu AFORE o al IMSS. Con planeación, pue-
des recuperar hasta 200,000 pesos y asegurar tu 
futuro financiero. No dejes para mañana lo que 
es tuyo hoy.

Arturo Pérez Díaz, es periodista indepen-
diente, ha sido docente de Política, Opinión 
Pública y Mercadotecnia Política, así como 

asesor profesional de Comunicación Pública.

Arturo Pérez 
Díaz

Por |

RECUPERA DINERO DE TU AFORE
GUÍA PRÁCTICA DE LO QUE DEBES HACER

SI EL TRABAJADOR FALLECE, LOS BENEFICIARIOS 
REGISTRADOS PUEDEN RECLAMAR LOS FONDOS PRE-

SENTANDO ACTA DE NACIMIENTO, ACTA DE DEFUN-
CIÓN, IDENTIFICACIÓN OFICIAL, CURP Y LA RESOLU-
CIÓN DE PENSIÓN POR VIUDEZ, ORFANDAD O AYUDA 

ASISTENCIAL DEL IMSS.

CONSEJOS PARA LA JUBILACIÓN

Pagar sistemas de salud privados con pensiones de hambre es un problema de miles de 
adultos mayores que viven al día.

¿
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Jerome David Salinger publicó 
“El guardián entre el centeno” 
en julio de 1951, de ese día a la 
fecha, John Hinckley Jr. intentó 

asesinar al expresidente Ronald Rea-
gan, en la habitación de Hinckley fue 
encontrado un ejemplar de la novela, 
Robert John Bardo asesinó a la actriz 
Rebecca Schaeffer y Mark David Cha-
pman a John Lennon, ambos tenían una 
copia de El guardián entre el centeno al 
momento de cometer su crimen. 

Además, fue prohibida en múltiples 
escuelas y bibliotecas de EE. UU. por 
sus referencias sobre sexo, alcohol, 
blasfemias y cuestionamiento de la 
autoridad. En 2009, el sueco Fredrik 
Colting publicó la segunda parte de la 
novela, sin la autorización de J.D. Sa-
linger, lo que llevó a una demanda que 
redefinió el tema de derechos de autor.

¿Qué hay en la obra de Salinger que 
genera obsesión o admiración? Holden 
Caulfield, de 16 años, tiene un desen-
canto por el mundo, el mundo de los 
adultos, con sus reglas y normas que 
carecen de sentido para él. Al ser ex-
pulsado del colegio se escapa a Nueva 
York, en la ciudad se siente en un am-
biente de soledad, de incapacidad de 
conectar de manera profunda con otra 
persona, generándole una angustia por 
la existencia, por el mañana. 

La obra destacó por el uso de un 
lenguaje informal, que no buscaba la 
prosa bella o elegante, no tiene pre-
tensiones estéticas, es como una con-
fesión directa y honesta, al grado que 
puede llegar a ser muy crudo o fuera 
de lo aceptado y que en su época fue 
visto como muy atrevido. Algo que pa-
rece comprensible para alguien de esa 
edad encontró eco en lectores jóvenes 
y adultos que al igual que Holden, no 
encontraban relación o vínculos con la 
sociedad en la que vivían.

La pérdida de la inocencia, la bús-
queda de identidad, los problemas de 
crecer en un mundo que se percibe 
como falso, son los temas centrales de 
la novela, en ella no se encuentra una 
luz de esperanza al final del túnel, no es 
un proceso de autodescubrimiento has-
ta llegar a la madurez y la aceptación de 
mundo, se trata de la lucha de Holden 
Caulfield por mantener su identidad, 
por preservar la inocencia y la autenti-

cidad, no sólo en él, sino en todos los 
que busca proteger. 

Salinger escribió esta novela des-
pués de haber servido en el ejercito 
durante la Segunda Guerra Mundial, su 
experiencia en la guerra lo llevó a ser 
hospitalizado por estrés postraumático. 
Aunque no se trata de una novela auto-
biográfica, se piensa que los temas tra-
tados en ella son la consecuencia de lo 
vivido en la guerra. 

Aunque la novela había sido publi-
cada en serie por diferentes revistas, la 
publicación en libro fue rechazada por 
varias editoriales debido a los temas, el 
lenguaje y la forma en la que retrata la 
adolescencia, hasta que fue aceptada 

en Little, Brown and Company. Desde 
entonces El guardián entre el centeno 
es considerada una de las novelas más 
influyentes del siglo XX, siendo inspi-
ración de escritores, pintores, músicos 
y, como ya se mencionó, de todo tipo 
de lectores.

A causa del éxito logrado con la no-
vela, Salinger se mudó de Nueva York 
a una casa aislada en Cornish, Nuevo 
Hampshire, escapando de los medios, 
las entrevistas, los fans y la fama en ge-
neral. Así se mantuvo, aislado de todo lo 
relacionado a su obra y con esporádicas 
o forzadas apariciones públicas, como 
la ocurrida en 2009 reapareciendo para 
demandar Fredrik Colting, quien de-

cidió publicar una segunda parte del 
guardián, llamada 60 años después: 
Cruzando el campo de centeno. 

Fredrik Colting tomó al personaje, 
el ambiente y otras referencias y lanzo 
la obra sin el consentimiento de Salin-
ger, quien demando por plagio y de-
rechos de autor. En principio Salinger 
ganó la demanda, pero Colting contra 
demandó alegando que se atentaba con-
tra su libertad de prensa y expresión. J. 
D. Salinger murió en 2010, la demanda 
se solucionó fuera de los juzgados, 60 
años después: Cruzando el campo de 
centeno no puede publicarse no ven-
derse en EE. UU. Pero sí en el resto 
del mundo. Abriendo el debate sobre el 
derecho del autor sobre su obra intelec-
tual y la libertad de prensa de otro autor 
para tomar inspiración o referencias.

Qué es lo que hace que personajes 
como Hinckley, Bardo o Chapman, 
se declaren grandes fans de la novela 
y la lleven consigo incluso al cometer 
el crimen, o que Colting se aventure a 
tomar al protagonista de otro autor y 
hacer una secuela no autorizada que 
claramente terminaría en una demanda. 
La respuesta está en cada lector que se 
enrede a través de El guardián entre el 
centeno.

Luis Ignacio 
Arias

Por |

EL GUARDIÁN ENTRE EL CENTENO,
LA CENSURA Y EL CULTO

OBSESIÓN Y ADMIRACIÓN LITERARIA 

LA PÉRDIDA DE LA INOCENCIA, LA BÚSQUEDA DE 
IDENTIDAD, LOS PROBLEMAS DE CRECER EN UN MUN-

DO QUE SE PERCIBE COMO FALSO, SON LOS TEMAS 
CENTRALES DE LA NOVELA, EN ELLA NO SE ENCUEN-
TRA UNA LUZ DE ESPERANZA AL FINAL DEL TÚNEL, 

NO ES UN PROCESO DE AUTODESCUBRIMIENTO HASTA 
LLEGAR A LA MADUREZ Y LA ACEPTACIÓN DE MUNDO.

CONCIENCIA EN LA CULTURA

Jerome David Salinger, autor de la obra “El Guardian entre el centeno”.

109 AÑOS DE HISTORIA EN EL MERCADO,
¿QUIÉN SE QUEDA A LOS ROJINEGROS?
Por Diego Morales Heredia

Fundado un 15 de agosto de 1916, 
el Atlas nació como una extensión 
de las inquietudes deportivas y 
culturales de un grupo de jóvenes 

tapatíos que habían estudiado en Inglaterra. 
Inspirados por el modelo inglés, trajeron a 
Guadalajara no solo el balón y las porterías, 
sino toda una visión del fútbol como disci-
plina, estética y forma de vida. 

Desde su nacimiento, el Atlas se distin-
guió por cultivar un estilo de juego técnico 
y elegante, más preocupado por el “cómo” 
que por el “cuánto”, una filosofía que lo 
acompañó, para bien y para mal, durante 
más de un siglo.

En 1951, el equipo alcanzó la cúspide 
de su historia al conseguir su primer cam-
peonato de liga en la temporada 1950-51. 
Fue un título que se convirtió en mito, no 
solo por su escasez posterior, sino por la 
forma en la que aquel grupo de futbolistas 
jugaba: con personalidad, con escuela y con 
corazón.

LOS SOCIOS Y LA AC, 
UN MODELO ATÍPICO
A diferencia de otros clubes en Méxi-

co, Atlas mantuvo durante gran parte de su 
historia un modelo basado en la figura de 
los socios y la Asociación Civil (A.C.), que 
resguardaban la propiedad del equipo. Esta 
estructura les otorgaba a los asociados el 
derecho a votar en las asambleas y decidir 
el rumbo del club. Bajo esta lógica, el Atlas 
se pensaba más como una institución social 
y formativa que como una empresa comer-
cial.

El club contaba con instalaciones depor-
tivas de alto nivel en Colomos, Chapalita y 
Country Club. De sus filas surgieron talen-
tos como Rafael Márquez, Andrés Guarda-
do, Pavel Pardo y Oswaldo Sánchez, entre 
muchos otros. Sin embargo, a pesar del 
prestigio formativo, los resultados en pri-
mera división eran inconsistentes, y las fi-
nanzas comenzaron a deteriorarse.

Los años noventa y principios del nuevo 
milenio estuvieron marcados por deudas, 
malos manejos y crisis institucionales. La 
estructura de los socios, que en sus inicios 
fue símbolo de democracia interna, se con-
virtió en un obstáculo para la toma de deci-
siones ágiles. Se formaron grupos al interior 
que disputaban el control del club sin lograr 
sanear sus finanzas ni mejorar el rendimien-
to deportivo.

GRUPO SALINAS, LA TRANSICIÓN 
Y EL FIN DE UNA ERA
En 2013, tras años de inestabilidad eco-

nómica, los socios de Atlas aprobaron en 
asamblea la venta del club a Grupo Sali-
nas, conglomerado encabezado por Ricardo 
Salinas Pliego. La decisión se tomó con la 
promesa de sanear las finanzas y evitar la 
desaparición del equipo, pero también sig-

nificó el fin de una etapa en la que el Atlas 
pertenecía, en teoría, a sus aficionados.

La transacción no estuvo exenta de 
polémica. Aunque muchos reconocieron 
que era una medida necesaria para evitar 
la quiebra, también se lamentó que un club 
con más de 90 años de historia en manos 
de sus socios pasara a formar parte del por-
tafolio de una televisora. La llegada de TV 
Azteca supuso una nueva etapa, con una 
administración más profesionalizada, pero 
los resultados no fueron los esperados. El 
equipo continuó con temporadas irregulares 
y cambios constantes de entrenadores, sin 
encontrar estabilidad.

Los resultados deportivos no se dieron, 
bajo el mando de Gustavo Guzmán en la 
presidencia, los rojinegros no solo se que-
daron rezagados en la cancha, se dejaron 
tradiciones como que el equipo de prime-
ra división abandonara las instalaciones de 
Colomos, Chapalita y Country, se generó un 
vacío de conexión entre la Fiel y su equipo.

ORLEGI SPORTS: 
LA TRANSFORMACIÓN ROJINEGRA
En 2019, Grupo Salinas vendió al At-

las a Orlegi Sports, empresa liderada por 
Alejandro Irarragorri, también dueño del 
Club Santos Laguna. La llegada de Orlegi 
marcó un cambio profundo en la estructura 
organizacional y deportiva del equipo. Bajo 
su dirección, el Atlas adoptó un modelo de 
gestión integral, enfocado en la eficiencia, 
la planificación y la generación de valor de-
portivo y comercial.

Con la llegada del técnico argentino 

Diego Cocca, la historia dio un giro ines-
perado. En diciembre de 2021, después de 
70 años, el Atlas logró su segundo título de 
liga al vencer en penales al León. En mayo 
de 2022, repitieron la hazaña y se coronaron 
bicampeones del fútbol mexicano, algo que 
parecía impensable años atrás. La ciudad de 
Guadalajara se tiñó de rojo y negro como no 
lo hacía desde hace décadas.

Orlegi logró lo que pocos imaginaron: 
devolverle al Atlas no solo la gloria depor-
tiva, sino la credibilidad institucional, con 
finanzas sanas y la construcción de estruc-
tura con la Academia AGA. Se estableció 
un modelo comercial en donde es prioridad 
lo económico, no obstante, en las tribunas 
se alejó la pasión de sus aficionados que los 
caracterizó por muchos años.

LA MULTIPROPIEDAD 
Y EL POSIBLE ADIÓS
En los últimos meses, el tema de la mul-

tipropiedad ha vuelto a cobrar relevancia. 
La presión de organismos internacionales 
como FIFA y la necesidad de profesio-
nalizar la Liga MX han llevado a discutir 
seriamente la separación de intereses entre 
clubes. Orlegi Sports, que controla tanto a 
Santos Laguna como al Atlas, se ve en la 
encrucijada de elegir uno de los dos proyec-
tos.

Diversos reportes confirmaron que Or-
legi ha iniciado un proceso formal de venta 
del Atlas, a través de un banco estadouni-
dense que explora opciones con posibles 
compradores. Aunque aún no hay un anun-
cio oficial, se habla de que la decisión ya 

está tomada: Orlegi se quedará con Santos y 
pondrá fin a su administración rojinegra en 
los próximos meses.

Para la afición, el anuncio ha generado 
una mezcla de incertidumbre y resignación. 
Tras años de sufrimiento, el bicampeonato 
supuso una etapa de luz que parecía iniciar 
una era duradera. Sin embargo, la posible 
venta deja al club en una posición nueva-
mente incierta. ¿Quién tomará el control? 
¿Se respetará el modelo deportivo instaura-
do? ¿Habrá continuidad o regresará la ines-
tabilidad?

ATLAS: IDENTIDAD EN EL MERCADO
La historia del Atlas es, en muchos sen-

tidos, la historia del fútbol moderno. Un 
club con tradición y valores, atrapado en 
las dinámicas del capital, el espectáculo y 
la competencia global. De ser una asocia-
ción civil con socios votantes, pasó a ser 
una franquicia empresarial sujeta a las deci-
siones de grandes grupos financieros. Y, sin 
embargo, su esencia sigue ahí: en sus colo-
res, en su cantera, en sus fieles, en el ideal 
romántico de jugar bien, incluso cuando no 
se gana.

Aun con esto, el mejor activo del Atlas 
es su afición, conocida como La Fiel, ade-
más de activos tangibles como la Academia 
AGA, el 25 por ciento del Estadio Jalisco, 
una plantilla valuada en 30 millones de eu-
ros. Sin embargo, la incertidumbre impera, 
por preservar la sede, los colores, el escu-
do y la identidad que tiene un club a punto 
de cumplir 109 años desde su fundación 
¿Quién compra al Atlas? 

Ricardo Salinas Pliego compró al Atlas en 2013, seis años después traspasó el 70 por ciento a Orlegi Sports.

A diferencia de otros clubes en México, Atlas mantuvo durante gran parte de su historia 
un modelo basado en la figura de los socios y la Asociación Civil (A.C.), que resguarda-
ban la propiedad del equipo. Esta estructura les otorgaba a los asociados el derecho a 
votar en las asambleas y decidir el rumbo del club.

Para la afición, el anuncio ha generado una mezcla de incertidumbre y resignación. Tras 
años de sufrimiento, el bicampeonato supuso una etapa de luz que parecía iniciar una 
era duradera. Sin embargo, la posible venta deja al club en una posición nuevamente 
incierta.

ATLAS EN VENTA

>FIN DE LA ERA ORLEGI
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Julio Urías, el talentoso pitcher sinaloen-
se, quedó liberado de la lista de res-
tricciones de la MLB tras cumplir una 
suspensión por violar la política de vio-

lencia doméstica. A sus 29 años, con un récord 
de 20-3 en 2021 y un anillo de Serie Mundial 
en 2020 con los Dodgers, Urías es un activo 
deportivo de primer nivel. 

Sin embargo, su historial de dos inciden-
tes de violencia doméstica —en 2019, que le 
costó una suspensión de 20 juegos, y en 2023, 
que lo llevó a su salida de los Dodgers— plan-
tea un dilema: ¿merece una nueva oportuni-
dad en las Grandes Ligas?

El caso de Urías trasciende lo deportivo, 
generando un debate entre quienes abogan por 
la redención y quienes consideran su historial 
una barrera insalvable. La pregunta no es solo 
si un equipo estará dispuesto a firmarlo, sino 
si puede superar el escrutinio de una sociedad 
cada vez más sensibilizada ante temas de vio-
lencia. 

El béisbol, como negocio y espectácu-
lo, no solo evalúa el talento, sino también el 
impacto social y de imagen que conlleva una 
contratación.

En el programa de ESPN conducido por 
Ernesto Jerez, conocido por su icónico “¡A lo 
profundo… díganle que no a esa pelota!”, se 
abrió un debate revelador. 

Jerez planteó que firmar a Urías no es solo 
un desafío deportivo, sino un reto de relacio-
nes públicas y responsabilidad social. “Vamos 
a ver si algún gerente general se atreve a to-
mar ese riesgo. No se trata solo de firmar a un 
pitcher; es hacer un trabajo con la comunidad 
para mitigar el impacto”, afirmó. 

Jerez añadió: “Uno cree en las segundas, 
incluso terceras oportunidades, pero también 
en que alguien puede cambiar. El problema es 
que Urías es reincidente”.

UN TALENTO BAJO LA LUPA
Urías ha cumplido con horas de servicio 

comunitario y, según reportes, está en exce-
lente forma física. Sin embargo, la MLB no 
solo evalúa el desempeño en el montículo. “Es 
elegible por las reglas, pero la pregunta es si 
un gerente general asumirá el desafío”, señaló 
Jerez. 

El precedente de Roberto Osuna, ex ce-
rrador de los Blue Jays, ilustra los riesgos. En 
2018, los Astros firmaron a Osuna durante su 
suspensión por violencia doméstica, y aunque 
ayudó a llegar a la Serie de Campeonato, el ex 
gerente general Jeff Luhnow admitió reciente-
mente que fue “la peor decisión” de su carrera. 
“Pensé solo en ganar juegos, pero el daño a la 
imagen del equipo fue mayor. No lo haría de 
nuevo”, confesó.

Este testimonio complica el panorama 
para Urías. “Es un recordatorio de que el im-
pacto reputacional puede superar los benefi-

cios deportivos”, comentó.

UNA TERCERA OPORTUNIDAD 
EN UN MUNDO ESCÉPTICO
El debate en ESPN giró en torno a la posi-

bilidad de redención. “Urías está pidiendo una 
tercera oportunidad, no una segunda”, señaló 
Jerez, destacando la reincidencia del pitcher. 

Aunque algunos equipos han mostrado 
interés, la percepción pública es un obstáculo 
significativo. “No se trata solo de lanzar stri-
kes; es lo que representa para el equipo y la 
ciudad”, afirmó. 

La sociedad actual exige pruebas contun-
dentes de cambio, y como señaló un panelista, 
“eso no se logra en seis meses; requiere años”.

A pesar del escepticismo, hay voces a fa-
vor de Urías. “Todo ser humano merece una 
segunda oportunidad, incluso una tercera”, 
argumentó Hugo Castillo en redes sociales, 
destacando el valor deportivo del pitcher. 

A sus 29 años, Urías podría firmar por un 
salario mucho menor que los 200 millones 
que exigen otros pitchers estrella. “Deporti-
vamente, es el robo del siglo para un equipo 
dispuesto a arriesgarse”, opinó Enrique Rojas. 

Sin embargo, el consenso es que el “con-
trol de daños” es crucial. “Los equipos buscan 

ser políticamente correctos. Firmar a Urías 
implica un riesgo de imagen que pocos están 
dispuestos a asumir”, señaló Ismael “Rocket” 
Valdez, ex lanzador de Grandes Ligas.

COMPARACIONES Y CONTEXTOS
El caso de Urías se compara frecuen-

temente con el de Osuna, pero con matices. 
“Osuna no mostró cambios tras su suspensión, 
y eso pesó en Houston. El caso de Urías es 
más mediático”, explicó Carolina Guillén, pa-
nelista de ESPN. 

Otros casos, como los de Wander Franco y 
Trevor Bauer, son menos comparables debido 
a la gravedad de las acusaciones contra ellos. 
Aunque Urías está fuera de la lista de restrin-
gidos, su desafío no es solo convencer a los 
equipos, sino a una opinión pública cada vez 
más exigente. 

“Está en buena forma física, pero el pro-
blema es social, no deportivo”, comentó un 
usuario en redes.

UN DILEMA ÉTICO Y ESTRATÉGICO
Firmar a Urías plantea un dilema que 

combina ética y estrategia. “Un equipo que lo 
fiche debe invertir en una campaña de relacio-
nes públicas para mitigar el impacto”, sugirió 

Guillermo Celis. 
La experiencia de Luhnow con Osuna su-

giere que el costo reputacional puede superar 
las victorias. “La sociedad no perdona fácil-
mente, y los equipos lo saben”, afirmó Caro-
lina Guillén. 

Para Valdez, el panorama es sombrío: “No 
creo que lo firmen este año. Necesita demos-
trar un cambio profundo, y eso toma tiempo”. 

Urías enfrenta un camino cuesta arriba. 
Su talento es innegable, pero su historial lo 
pone bajo un escrutinio intenso. Un equipo 
que apueste por él no solo deberá justificar su 
decisión ante los fanáticos, sino demostrar que 
el pitcher ha tomado pasos concretos hacia la 
rehabilitación. Esto podría incluir participa-
ción en programas de reeducación, disculpas 
públicas creíbles y un compromiso visible con 
causas sociales. 

Sin embargo, el tiempo juega en su con-
tra: la percepción pública requiere pruebas de 
cambio sostenido, no gestos a corto plazo.

UN FUTURO INCIERTO
En conclusión, el futuro de Julio Urías 

en las Grandes Ligas depende de un delicado 
equilibrio. Su talento lo hace atractivo, pero 
su historial exige un esfuerzo extraordinario 
para demostrar cambio. Mientras los equipos 
evalúan riesgos y beneficios, la sociedad ob-
serva, esperando no solo strikes, sino pruebas 
de redención. El camino hacia una tercera 
oportunidad será largo y complejo, pero no 
imposible.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

JULIO URÍAS: UN FUTURO INCIERTO

¿REDENCIÓN O RECHAZO EN 
GRANDES LIGAS?

El caso de Urías trasciende lo deportivo, generando un debate 
entre quienes abogan por la redención y quienes consideran su 
historial una barrera insalvable.

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

EL MALINCHISMO DE LOS 
DUEÑOS DEL BALÓN

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

SIN OPORTUNIDAD A LOS MEXICANOS

Los directivos del fútbol mexicano 
llámese dueños, tienen una psi-
cosis colectiva que está de moda 
para “extranjerizar” no solamente 

el mercado de jugadores, sino el cuerpo téc-
nico también, en una muestra no de malin-
chismo sino de traición a la esencia del fut-
bol nacional y su desarrollo en detrimento 
del entorno mexicano.

Despreciar por principio de cuentas al 
mexicano en su propio país teniendo 7 ju-
gadores en cancha extranjeros por 4 de los 
nuestros, es como se dice “darse un balazo 
en la pierna”, los “villamelones” y ahora 
los llamaremos traidores a los dueños de 
equipos, no por cobijarnos con la bandera 
y reclamar un nacionalismo que ellos no lo 
tienen, solapados por la prensa deportiva, 
que los equipos importantes son “apantalla 
bobos” con contrataciones mediáticas para 
impresionar con sus planteles y nóminas 
estratosféricas encareciendo el mercado.

Determinar la “grandeza” por nóminas 
y activos no sólo de jugadores sino mate-
riales que ahora cuenta los estadios de cada 
equipo para valorar sus franquicias es de 
lo más absurdo y no refleja la grandeza de 
nada.

Monterrey, UANL, que entre parénte-
sis este equipo no representa para nada a la 
comunidad universitaria de Nuevo León, lo 
maneja la empresa CEMEX, el “sospecho-
sismo” es manifiesto con las inversiones 
cuantiosas, tienen un fondo empresarial que 
pudiera ser la evasión fiscal, no creo rindan 
cuentas claras de los millones de dólares 
que gastan no en la empresa de calidad de 
exportación reconocida en el mundo, tie-
nen presencia en varios países y es orgullo 
empresarial mexicano, más no así su “ju-
guetito” lucrativo del fútbol que gastan en 
serio, no veo la necesidad de comprar por 
comprar.

Lo mismo que la Cementera Cruz Azul, 
competencia empresarial y deportiva, está 
en las mismas condiciones de comprar ju-
gadores de renombre igual que los mencio-
nados felinos.

La UANL tienen un técnico en Guido 
Pizarro espurio, que en pleno campeonato 
oficial que se registra la plantilla a la FMF 
como jugador activo, no sé puede de la no-
che a la mañana ser técnico del fútbol mexi-
cano, en el que me pregunto, dónde están 
sus cartas credenciales que lo avalan como 
entrenador ahora llamado Director Técnico 
para ejercer arbitrariamente una profesión 
que le quita el lugar no sólo al mexicano 
que es ya bastante decir sino a la profesión 
misma y la vuelve selectiva de manera 
tramposa y antirreglamentaria.

“El pacto de caballeros” jamás ha exis-
tido entre los dueños de equipos que si bien 
la multipropiedad tienen ya se “castigó” por 
la FIFA, sería bueno también ser equitativo 
en el monopolio empresarial de Televisa 
en acaparar los derechos de transmisión de 
los equipos, que tienen contratados con la 
enorme ventaja de manejar a su antojo la 
propia FMF, para nadie es un secreto con-
trola y manda desde siempre, que apareció 
la televisora en cuestión en los años 60´s, 
compraron la franquicia del equipo Améri-
ca (Azcárraga Milmo).

Muchos dirían es el libre mercado, la 
cuestión es que existe claramente conflicto 
de intereses que benefician a los más “gan-
dallas” y por ende es arbitrario, ventajoso y 
poco o nada ético.

Por principio de cuentas Televisa tiene 
los derechos de transmisión de la selección 
nacional que lo revende a otras empresas 
con el control y la utilidad monetaria de un 
magnífico y jugoso “Botín de los Valien-
tes”, que se reparten con el representativo 
nacional que tiene un valor agregado en 
este país, es el equipo de todos.

En USA con nuestros connacionales afi-
cionados, tienen desde siempre como dicen 
“encuentros moleros”, incluso exportando 
el clásico nacional, Guadalajara - América 
con una audiencia cautiva que se refleja en 
la nostalgia de su país en el fútbol y los lle-
nos en sus estadios son garantía.

El arbitrario de Donald Trump está de-
portando a todos los inmigrantes nacidos o 
no de origen mexicano que obviamente es-
tán matando a la “gallina de los huevos de 
oro”, los aranceles y demás impuestos es en 
verdad no sólo un abuso, sino un personaje 
dictatorial mercantilista que somete a todos 
los pueblos del mundo.

Los impuestos inventados, contravie-
nen la política de USA de un Imperialismo 
avasallador económico dando al traste sus 
postulados de su política democrática sin 
poco o nada de sensibilidad estratégica de 
la diplomacia, lo único positivo de su go-
bierno es que a nuestro querido México los 
pone en cintura en el tema de seguridad.

El encarcelamiento de los capos delin-

cuenciales deportados a territorio gringo, 
que en este país son los amos y señores 
de la impunidad con un poder alterno que 
ahora el fisco delincuente es el cobro indi-
vidual y empresarial del “derecho de piso” 
con doble impuesto, al gobierno y ahora al 
mafioso.

Establecer que todas las actividades 
están entrelazadas, que la política se da en 
todos los rubros y actividades que el fútbol 
forma parte de ello y tenemos que censurar-
la y criticar de forma contundente señalan-
do puntualmente anomalías existentes.

Para nada nos desviamos del tema fut-
bolístico que involucra como ya estableci-
mos varios rubros, principalmente el factor 
económico, los empresarios mexicanos sin 
escrúpulos solo les interesa su poder econó-
mico aprovechando sentimentalmente que 
son los equipos con más afición y aprove-
chados por los dueños de clubes para en-
cuentros en función exclusiva de recauda-
ción de fondos económicos.

El ex técnico Juan Carlos Osorio, co-
lombiano que México tiene la humillación 
en encuentro oficial contra Chile en USA 
por 7 – 0 de Copa América Centenario que 
debieron despedirlo en ese instante, si hu-
biese sido técnico mexicano los federativos 
lo corren del país.

Si bien México ganó por la mínima al 
actual campeón mundial Alemania defen-
diendo su título, Corea del Sur también 
le ganó eliminándolo en la primera fase y 
fracasando los “Teutones” en el Mundial de 
Rusia 2018.

Gerardo “Tata” Martino, argentino, el 

peor fracaso de México participando en 
mundiales, eliminado en la primera ronda.

Ahora bien, que escuela deja para el 
país o un legado que beneficie al fútbol 
mexicano los Directores Técnicos como 
Jardiné, que los negativos comentaristas lo 
tienen como Dios, todo le aceptan, Amé-
rica inició un torneo con sólo mexicanos 
no para proyectar sus jóvenes sino para 
cumplir el requisito de la FMF de minutos 
jugados en noveles por obligación, un tipo 
que dice que no le interesa el crecimiento 
de México ni dar oportunidades, lo trajeron 
para campeonar y a él no le interesa lo de-
más, es poco diplomático y torpe las decla-
raciones del brasileño.

Un técnico extranjero (Gago), no pue-
de ni debe abandonar un equipo importante 
de un país en pleno torneo, cuando se tiene 
contrato firmado y empeñada su palabra 
de profesional, lo peor es mentir y engañar 
cuando se descubrió por la prensa que Boca 
Juniors en Argentina lo quería de inmedia-
to y el técnico argentino mintió a todos y 
abandonó el barco de manera cobarde de-
jando a la afición en un “palmo de narices” 
burlándose de la Directiva “Chiva” y sus 
jugadores.

Un capítulo vergonzoso de un Direc-
tor Técnico sin escrúpulos y honestidad 
que uno diría, qué pena y falta de ética y 
profesionalismo. Oh sorpresa, los dueños 
del equipo Necaxa lo contratan (2025) con 
ese historial y lo firman como “premio a 
su profesionalismo”, como si no existieran 
cientos de entrenadores que ruegan por una 
oportunidad como si fuera Ancelotti, Guar-
diola o Luis Enrique.

Lo mismo otro argentino para variar 
Anselmi con el “El Porto de Portugal” no 
pagó al Cruz Azul la cláusula de rescisión 
de contrato demandados ante FIFA, que se-
guramente otro equipo mexicano lo contra-
tará sin problema.

etrememodelos@hotmail.com

Varios rubros, principalmente el factor económico, los empre-
sarios mexicanos sin escrúpulos solo les interesa su poder 
económico aprovechando sentimentalmente que son los equi-
pos con más afición y aprovechados por los dueños de clubes 
para encuentros en función exclusiva de recaudación de fondos 
económicos.

Fernando Gago, director técnico argentino, salió por la puerta de atrás en Chivas y ahora fue contratado por Necaxa.
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